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La Señora Secretaria:Bueno días a todos y todas primer 
llamado a lista sesión ordinaria Jueves 28 de Abril de 2011 
Honorables Concejales. 
 
 
PRIMER LLAMADO A LISTA 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     PRESENTE 
PEDRO NILSON AMAYA MARTÍNEZ     PRESENTE 
JOSÉ ALFREDO ARIZA FLÓREZ       
CLEOMEDES BELLO VILLABONA        
DAVID CAMARGO DUARTE            PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA         PRESENTE 
HENRY GAMBOA MEZA                
ELIDA MANTILLA RODRÍGUEZ         
CELESTINO MOJICA PEÑA   
MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA    PRESENTE 
CAROLINA MORENO RANGEL PRESENTE  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS         
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             
URIEL ORTIZ RUIZ                PRESENTE 
ALFONSO PRIETO GARCÍA            
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ         PRESENTE 
JAIME RODRÍGUEZ BALLESTEROS     PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ          PRESENTE 
EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO PRESENTE 
 
La Señora Secretaria:Señora Presidenta me permito informarle  
han contestado a listaNueve (9) Honorables Concejales no hay 
Quórum decisorio. 
 
 
La Vicepresidenta: Señora Secretaria favor hacer el segundo 
llamado a lista en Diez (10) Minutos. 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señora Presidenta. 
 
La Señora Secretaria: Jueves 28 de Abril del 2011 Honorables 
Concejales. 
 
 
SEGUNDO LLAMADO A LISTA 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     PRESENTE 
PEDRO NILSON AMAYA MARTÍNEZ     PRESENTE 
JOSÉ ALFREDO ARIZA FLÓREZ       
CLEOMEDES BELLO VILLABONA        
DAVID CAMARGO DUARTE            PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA          
HENRY GAMBOA MEZA                
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ELIDA MANTILLA RODRÍGUEZ         
CELESTINO MOJICA PEÑA   
MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA    PRESENTE 
CAROLINA MORENO RANGEL PRESENTE  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS         
CHRISTIAN NIÑO RUIZ             
URIEL ORTIZ RUIZ                PRESENTE 
ALFONSO PRIETO GARCÍA            
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ         PRESENTE 
JAIME RODRÍGUEZ BALLESTEROS     PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ          PRESENTE 
EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO PRESENTE 
 
La Señora Secretaria:Señor Presidente me permito informarle  
han contestado a lista Doce (12) Honorables Concejales hay 
Quórum para la sesión. 
 
El Presidente: habiendo quórum decisorio con las buenas 
tardes para todos los Concejales, los asistentes y el Doctor 
Christian Rodríguez Esparza igualmente la buenas tardes para 
todos iniciamos la sesión de hoy Jueves 28 de Abril 
Secretaria por favor sírvase a leer el orden del día. 
 
La Señora Secretaria:Orden del Día. 
 
 
ORDEN DEL DIA 
 

1. Llamado a lista y verificación del Quórum. 
 

2. Consideración y aprobación del Orden del Día. 
 

3. Designación de la Comisión para la revisión del Acta de 
la presente sesión plenaria. 

 
4. Conclusiones del cabildo de la Comuna 7 Ciudadela Real 

de Minas. 
 

5. Citación al Doctor Christian Rodríguez Esparza jefe de 
la oficina de asuntos internacionales tema respuesta a 
cuestionario Proposición número 28. 
 

6. Lectura de comunicaciones. 
 

7. Proposiciones y asuntos varios. 
 
 
Bucaramanga Jueves 28 de Abril de 2011 Hora (4:00 P.M) Firma 
el Presidente Jaime Rodríguez Ballesteros, la primera 
Vicepresidenta Carmen Lucia Agredo Acevedo, la segunda 
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Vicepresidenta Martha Eugenia Montero Ojeda, la Secretaria 
General Nubia Suarez Rangel. 
 
La Señora Secretaria: Ha sido leído el Orden del Día. 
 
 
2. Consideración y Aprobación del Orden del Día. 
 
El Presidente: En consideración el Orden del día se somete a 
votación Secretaria por favor. 
 
La Señora Secretaria: Honorables Concejales. 
 
 
VOTACIÓN NOMINAL PARA LA APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
  
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO 
PEDRO NILSON AMAYA MARTÍNEZ    POSITIVO 
JOSÉ ALFREDO ARIZA FLÓREZ      POSITIVO 
CLEOMEDES BELLO VILLABONA       POSITIVO 
DAVID CAMARGO DUARTEPOSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA         POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA               POSITIVO 
ELIDA MANTILLA RODRÍGUEZ        POSITIVO 
CELESTINO MOJICA PEÑA           POSITIVO 
MARTHA EUGENIA MONTERO OJEDA   POSITIVO 
CAROLINA MORENO RANGEL          
SONIA SMITH NAVAS VARGAS        POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ            POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ               POSITIVO 
ALFONSO PRIETO GARCÍA            
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ         POSITIVO 
JAIME RODRÍGUEZ BALLESTEROS     POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ         POSITIVO 
EDGAR HIGINIO VILLABONA CARRERO POSITIVO 
 
La Señora Secretaria:Señor Presidente ha sido aprobado el 
orden del día con Doce (12) votos positivos. 
 
El Presidente: Aprobado el Orden del Día procedemos al punto 
tercero del ordendel día Secretaria. 
 
La Señora Secretaria: Tercero. 
 
 
3. Designación de la Comisión para la revisión del Acta de 
la presente sesión plenaria. 
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El Presidente: Se designa al Concejal Celestino Mojica para 
que haga la revisión y someta a votación el acta 
correspondiente. 
 
La Señora Secretaria:Cuarto punto del día. 
 
 
4.Conclusiones del cabildo de la Comuna 7 Ciudadela Real de 
Minas. 
 
El Presidente: Secretaria por favor lea las conclusiones del 
cabildo realizado en las unidades tecnológicas sobre la 
comuna Siete. 
 
La Señora Secretaria: Conclusiones del cabildo abierto. 
 
El Presidente: Coordinadas por la Doctora Martha Montero 
Segunda Vicepresidenta de la corporación. 
 
La Señora Secretaria: Conclusiones del cabildo abierto sobre 
los problemas que presentan en la ciudadela Real de Minas y 
barrios aledaños Comuna Siete lugar Unidades tecnológicas de 
Santander Auditorio Municipal día 29 de Marzo de 2011 Hora 
(8:00 A.M) la comisión accidental compuesta por los 
Honorables Concejales Martha Eugenia Montero Ojeda, Edgar 
Suarez Gutiérrez, Alfredo Ariza Flórez, Christian Niño Ruiz 
y Elida Mantilla Rodríguez encargados por el Señor 
Presidente del Concejo mediante resolución 57 del 4 de Abril 
del 2011 para elaborar las conclusiones del cabildo abierto 
de cine. 
 
Fundamento legales 
 
La realización del siguiente cabildo abierto se encuentra 
parado en el reglamento interno del Concejo en su Artículo 
208 en cada periodo de sesiones ordinarias el Concejo deberá 
celebrar por lo menos dos sesiones en las que considera los 
asuntos de los residentes en el Municipio soliciten sean 
estudiados y sean de competencia del cabildo Municipal en la 
mesa directiva del Concejo Municipal aprueba se convoque 
para realizar un cabildo abierto en la Comuna Siete que 
tratara de los siguientes temas: Inseguridad, cámaras de 
seguridad, invasión de espacio público, ventas ambulantes 
construcción del salón comunitario, otras necesidades como 
parques como el tema de Metrolínea y puestos de salud. 
 
Desarrollo del Cabildo 
 
En el presente cabildo se escuchó de primera voz a la 
comunidad que recibe tan importante sector denominado 
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ciudadela Real de Minas las intervenciones que asistieron 
por parte de las personas que asistieron a la convocatoria 
se realizaron según la inscripción por parte de ellos en las 
Instalaciones del Concejo previamente dentro de los 
inscritos se presenció la participación de líderes 
comunales, miembros de juntas de acción comunal 
representantes de sector privado de la comunidad de los 
vendedores ambulantes representantes de conjuntos 
residenciales como también de colegios y de Universidades 
además de los anteriormente inscritos asistieron a este 
cabildo los Concejales del Municipio de Bucaramanga como 
también por parte de la Administración Municipal el Doctor 
Edgar Humberto de Jesús Serrano Munar Secretario de 
Gobierno, el Arquitecto Álvaro Ramírez Herrera Secretario de 
Infraestructura, el Ingeniero Jesús Rodríguez Hernández 
Secretario de Planeación, el Arquitecto Juan de Jesús Medina 
en representación de la Doctora Marisol Olaya Rueda 
Directora de la defensoría del espacio público, el Doctor 
José Luis Gómez Martínez Secretario de Desarrollo Social, el 
Doctor Jaime Alberto Pinzón Secretario de Salud, la 
Ingeniera Gloria Susana Duran Valderrama coordinadora del 
alumbrado público, el Doctor Luis Alfonso Montero Luna 
Secretario de Educación, el Doctor Serafín Martínez Reyes 
Gerente de Metrolínea encargado, la Doctora Rebeca Inés 
personera de Bucaramanga, el Brigadier General José Ángel 
Mendoza Guzmán comandante de la policía metropolitana el 
Doctor Oscar Arrieta Gerente de la empresa de aseo EMAB, 
Doctor José Alcides Peñuela Doctor del Instituto de Cultura 
después de las intervenciones por parte de la comunidad 
donde se expusieron las diferentes problemáticas que aqueja 
la Ciudadela Real de Minas que puede concluir según los 
temas lo siguiente inseguridad en materia inseguridad la 
comunidad manifiesta que se requiere mayor presencia por 
parte de la Administración en cabeza de la Secretaría de 
Gobierno y de la policía para dar solución a: Mejorar el 
servicio por parte del Cai ubicado en Ciudad Bolívar ya que 
en numerosas ocasiones se acude a ellos sin recibir 
respuesta y acciones, mayor presencia de la policía en el 
sector denominado “Calle de los Estudiantes” debido de la 
presencia de los expendedores de alucinógenos en algunos 
casos por vendedores ambulantes a parte del pie de fuerza 
por parte de la policía se requiere recursos económicos para 
la instalación de cámaras de seguridad como apoyo a esta 
implementar un Cai móvil que haga presencia en los 
diferentes puntos de inseguridades, estados como complemento 
al único Cai en el sector el cual es insuficiente para 
atender los llamados de la comunidad, otro movilidad con 
base a los expuesto por la unidades tecnológicas de 
Santander se plantea que se estudié la alternativa de 
cambiar el uso del suelo que actualmente tiene la calle de 
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los estudiantes para convertirla en una Alameda peatonal 
para mejorar la movilidad y a su vez acercar un sector 
aledaño el tema de los parqueaderos que requiere la 
ciudadela estudiantil, reorganizar las rutas de las 
diferentes empresas que prestan el servicio público de 
transporte ya que generan congestión en las vías cuando 
paran bien sean para recoger o dejar pasajeros, el servicio 
que actualmente está prestando Metrolínea tanto en semana 
santa como los fines de semana es insuficiente ya que las 
frecuencias entre los buses son muy largas es decir 
demoradas, exigir a las empresas que ofrecen el servicio 
lúdico las iniciativas que mejoran el servicio referente 
revisar el POT para mirar los temas de los permisos para los 
negocios de comidas rápidas quienes son protagonistas en la 
generación de trancones en la noche, contemplar alguna 
medida para mejorar la velocidad en la calle 61 frente a Gas 
Oriente y Policlínica ya que en el sentido Norte-Occidente 
los conductores abusan de la velocidad generando peligro 
para los peatones y sus propias vidas, otro punto espacio 
público reorganizar a los vendedores ambulantes 
principalmente los de comidas rápidas en algún sector para 
evitar la congestión vial, revisar el tema de las licencias 
de funcionamiento en el espacio público como también la 
exigencia de los locales comerciales, controlar a los 
vendedores ambulantes sin vulnerar el derecho al trabajo 
pero si mejorando el disfrute por parte de la ciudadanía en 
los parques este caso el de las cigarras y el del sector de 
la calle de los estudiantes, la Administración Municipal y 
el Concejo deben tomar interés en el tema de acción popular 
en curso sobre la restitución del espacio público en  el 
sector aledaño al conjunto residencial Santa Clara que tiene 
que ver con los negocios de comidas rápidas, solicitar a las 
empresas que tiene el servicio de basuras que mejoren y 
cumplen los horarios para el retiro de las basuras porque en 
la irregularidad del servicio aparte de deteriorar la imagen 
genera problemas de salubridad, realizar controles más 
seguidos por la autoridad competente para contratar y 
sancionar a los establecimientos que con su actividad están 
contaminando auditivamente y afectando a la comunidad un 
caso determinado es el negocio “Tuki Tuki” por el cual 
solicitan inspección y toma de licores, otro punto 
infraestructura vial, parques y proyectos mejorar el proceso 
de la malla vial y general la calle 56 y 61 por ser las 
entradas y salidas más importantes del sector, hacer control 
por parte de la Secretaría de Infraestructura para perfecta 
ejecución de las obras principalmente en tema de los 
mantenimientos viales obras que por lo general al poco 
tiempo de ejecutada las obras están presentan deterioro oral 
de una invitación de obras de cumplimiento y estabilización 
de la obra esto no se cumple por parte de la Administración, 
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invertir recursos para la realización de peatonales de 
Acrópolis y el conjunto residencial Macaregüa, en el 
conjunto residencial de los Almendros se requiere que se 
realice un estudio referente al estado de alcantarillado 
debido a que las vías fueron hechas con adoquines que por su 
antigüedad posiblemente están prominentes el paso de aguas 
lluvias ocasionando socavaciones, perfeccionar el convenio 
con las unidades tecnológicas de Santander para poder llevar 
a un feliz término la realización de la biblioteca virtual 
que tanto solicita y necesita la comunidad, la construcción 
de un salón comunal para allí poder desarrollar diferentes 
actividades de la junta administradora local y de la 
comunidad como también el centro de salud proponen en estas 
obras podrían hacerse en el lote aledaño conjunto 
residencial  Marsella en los concernientes y separadores 
viales se hizo énfasis en la necesidad de mejorar el aseo 
por parte de la empresa encargada para ello como también la 
poda de los arboles ya que es habitual que los desechos 
productos de esta actividad permanezcan estos días por ser 
retirados ocasionando malestar a la comunidad, contemplar la 
construcción de un parque para deportes extremos y el parque 
de la quebrada el loro para brindar equilibrio ambiental, 
otro punto planeación para los habitantes de este sector en 
preocupante la densificación que está permitiendo la 
Administración por parte de la Secretaría de Planeación  y 
curadurías de debido a los flexible en materia de normas ya 
que cada día se ven nuevos proyectos de más de diez pisos 
como ejemplo está un proyecto de varias torres cada una de 
treintaicinco (35) pisos denominados de Oasis de la 
constructora Marbel el cual se levantara en los antiguos 
terrenos de la torre de control desaparecido el aeropuerto 
Gómez Niño que debería considerarse como un icono del pasado 
de la ciudad preservándolo como patrimonio arquitectónico, 
plantea que la administración debería realizar el tema de 
las alturas máximas permitidas ya que como es evidente en la 
ciudadela Real de Minas ya no hay espacio para proyectos de 
estas dimensiones como tampoco hay zonas para construir 
parques y además como producto de esta desmesurada 
densificación viene el colapso vial en temas de movilidad 
intervención a estas observaciones por parte de la comunidad 
la Administración en cabeza los diferentes encargados de las 
Secretarías e Institutos descentralizados tomaron atenta 
nota y se pronunciaron realizando las siguientes soluciones: 
Intervención del Brigadier General comandante de la policía 
metropolitana se refirió preferiblemente a: El interés que 
tiene materia de seguridad por la cual trabaja todos los 
días recalcó en referente a los Cai y en este momento la 
policía nacional está destinando cursos para adecuar los Cai 
existentes mejorando así el servicio que ofrece a la 
comunidad también se refirió a la aprobación para la 
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construcción Sur de la policía con un presupuesto de Tres 
Mil Cuatrocientos Cuarenta Millones ($3.440’000.000) la cual 
beneficiará a toda la comunidad pidió la colaboración de la 
ciudadanía que denuncie cualquier acto que atente contra el 
buen servicio y misión de la policía nacional, solicitó que 
los negocios que están invadiendo los espacios públicos por 
lo cual de manera respetuosa como está establecido en el 
código de policía solicita cerrarlos de manera definitiva 
pero esos están en estas distancias cercanas de los 
establecimientos educativos y definitivamente es una 
barbaridad y es mal ejemplo que estamos haciendo las 
autoridades cuando permitimos que esto funcione así 
solicitud a los asistentes en el tema de estupefacientes se 
haga equipo con la policía nacional desde el punto de 
colaboración denunciando cualquier acto y personas que estén 
delinquiendo de forma directa e indirectamente la venta de 
alucinógenos que atentan principalmente a los jóvenes. 
 
Intervención del Doctor Oscar Omar Orozco: el Proyecto de la 
calle de los estudiantes es un Proyecto de hace tres años 
quedó pasmado en el plan de desarrollo creemos que sí existe 
un compromiso esperamos que en lo que falta de la 
Administración se pueda realizar este ejercicio, sobre lo de 
la biblioteca virtual hace gran inversión las Unidades 
Tecnológicas queremos invertir Mil Quinientos Millones para 
realizar Ocho Aulas de consultas y dos aulas de 
investigación, el parque temático en la quebrada el loro 
vamos a firmar un convenio con CDMB para que nos den Cinco 
hectáreas que junto con la comunidad y nuestros estudiantes 
puedan realizar así sus prácticas. 
 
Intervención de la personera municipal: un compromiso de una 
personería de realizar una gimnasio en la comuna siete pero 
hubo una equivocada información en el sentido que iba abrir 
una cede en este sitio lastimosamente no se puede tener esta 
representación en cada comuna se refirió a la población 
infantil en cuanto a los esfuerzos para brindar los 
mecanismos para proteger a los infantes. 
 
La intervención del instituto de cultura y turismo de 
Bucaramanga se refirió que mediante un estudio técnico 
realizado determino que no era posible o viable tomar la 
mediateca del centro comercial acrópolis por lo cual fue 
entregada a la Administración Municipal, comento sobre las 
actividades culturales que tiene el Instituto de cultura 
para trabajar conjuntamente con otras instituciones para 
organizar un observatorio de cultura ciudadana. 
 
En la intervención del Secretario de Gobierno se recibió al 
espacio público informó que se viene teniendo inconvenientes 
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con los jueces y sus fallos desafortunadamente hay 
sentencias judiciales que hay que acatar se tiene Ochenta 
personas en toda la ciudad haciendo operativos que son 
insuficientes la idea es poder realizar este número de 
operativos sobre los vendedores ambulantes no se puede 
retener la mercancía por mucho tiempo estamos buscando que 
tengamos la oportunidad de poder realizar las sanciones de 
tipo económico para ello colabore y se retiren. 
 
La intervención del Secretario de Salud se refirió que ya se 
ha actuado constantemente en la revisión del expendido de 
alimentos de la ciudadela Real de Minas pero gracias a 
líderes comunales como el Doctor William Villa Real y Saúl 
Celis se ha podido avanzar más en constantes operativos en 
conjunto con la Secretaría de Gobierno y sus inspecciones. 
 
La intervención del Secretario de Planeación se recibió a la 
construcción de la torre de altura de Treintaicinco Pisos es 
anotar que estas aprobaciones las hacen los curadores 
urbanos atendiendo las normas del POT que el máximo índice 
de construcción sea Cinco pero en el transito que se tome la 
norma y licencias que adopten en este momento que es siete y 
con un lote que adquirió el constructor es muy posible que 
si no son Treintaicinco Pisos sino estarían hablando de 
Treinta y dos. 
 
La intervención del Señor de Metrolínea le solicita que 
teniendo en cuenta del pasado cabildo el sector de la 
ciudadela no está incluido en la primera parte pero por 
solicitud de la comunidad se implementó una ruta que se 
encuentra habilitada desde Julio del año 2010. 
 
La intervención del director de tránsito habla que respecto 
a la semaforización se está manejando un plan grande a nivel 
de ciudad que permite una mayor movilidad a todos los 
ciudadanos. 
 
En la intervención del Señor Secretario de infraestructura 
Álvaro Ramírez se refirió al viaducto de la Novena se viene 
adelantando su construcción ya se socializó con la comunidad 
se aprobaron los diseños estructurales y técnicos que 
corresponden a este Proyecto y el tema del peaje en este 
momento la Administración no tiene definido un peaje quedó 
aprobado en el Concejo por el Honorable Concejo que como 
fuente de financiación se requería para un futuro el peaje 
podía ser una alternativa. 
 
En las intervenciones de los Honorables Concejales El 
Concejal Henry Gamboa el Concejo de Bucaramanga no ejecuta 
somos unos simples intermediarios para hacer control 
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político en el tema de movilidad a que se le va dar 
prioridad a la peatonal o a la vehicular hay que mirar la 
construcción de una infraestructura de parqueadero y los 
diseños de unos puentes peatonales hay redes de 
alcantarillado de más de treinta años en este sector. 
 
El Honorable Concejal Cleomedes Bello específica sobre el 
espacio público dar una solución a los vendedores ambulantes 
de la seguridad de la ciudadela tiene una de las estaciones 
más importantes que es la del barrio Mutis ahora las 
pandillas son de sectores instructivas se organizan a través 
de redes sociales. 
 
El Concejal Pedro Nilson Amaya habló sobre la movilidad, 
seguridad y espacio público luego comenta que falta la 
esencia de lo cual fuimos elegidos y para ver si lo que 
queda en la cuenta regresiva a ver si se le pone alguna 
solución a este problema. 
 
El Concejal David Camargo es importante destacar que las 
personas que intervinieron en este cabildo deberían estar 
hasta el final porque son importantes las respuestas que 
sean las inquietudes que sean planteadas. 
 
El Concejal Celestino Mojica le hubiera gustado escuchar al 
Doctor Figueroa que tuvo que ver con la fiducia que tiene el 
centro comercial acrópolis y que hoy viene a salvar la 
patria de las unidades tecnológicas de Santander también 
sería bueno escuchar a los señores miembros Concejales que 
está favoreciendo a los vendedores ambulantes. 
 
El Concejal Uriel Ortiz la importancia para la valorización 
para el desarrollo de la ciudad de Bucaramanga en la 
ciudadela ha pedido la movilidad creando un frente para la 
creación de la construcción del viaducto de la Novena que le 
va a traer desarrollo a la ciudad. 
 
El Concejal Edgar Higinio Villabona si se hace un cabildo 
abierto lo normal es que la gente permanezca porque a estas 
alturas cuando se puedan escuchar los aportes y las posibles 
soluciones de la comunidad que presentan sus problemas ya no 
están. 
 
El Concejal Edgar Suarez el puente atirantado es producto de 
la venta de las empresas de TeleBucaramanga y no justifica 
la valorización que se aplica en la ciudadela. 
 
El Concejal Wilson Ramírez la importancia de la calle de los 
estudiantes y los problemas de movilidad son de la empresa 
EMAB ni siquiera habló en este cabildo. 
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El Doctor Dionicio Carrero Concejal la importancia de los 
Ediles que se preocupan por la comunidad se hizo referencia 
a ese tema 
 
Estas conclusiones remítanse a las diferentes Secretarías 
Instituciones descentralizadas de la Administración 
Municipal para que den curso y realicen la gestión 
presupuestal a los regimientos de la comunidad del sector 
Señor Presidente y Señores Concejales y comunidad ha sido 
terminada la lectura de las conclusiones del cabildo abierto 
presentadas por la comisión. 
 
El Presidente: Señora Secretaria sírvase a enviar estas 
conclusiones a los sectores interesados que actuaron y 
participaron en el cabildo en mención, si no hay ninguna 
observación por parte de la corporación pasamos al siguiente 
punto del orden del día que es la citación al Doctor 
Christian Rodríguez Esparza, continuamos Secretaria con el 
Orden del día. 
 
La Señora Secretaria: Quinto punto del Orden del día. 
 
 
5. Citación al Doctor Christian Rodríguez Esparza jefe de la 
oficina de asuntos internacionales tema respuesta de 
cuestionario Proposición número 028. 
 
El Presidente: Sírvase a leer la proposición. 
 
La Señora Secretaria: Proposición número 28 el 20 de 
Septiembre del 2010 anuncio por todos los medios de 
comunicación local la llegada a la Administración Municipal 
de los más pilosos como un nuevo equipo de asesores que 
reforzarían a la Administración local compuestos por seis 
profesionales varios de ellos con Posgrados, maestrías y 
Doctorados de los más importantes centros de educación de 
estados unidos, España y el reino unido y que formarían 
parte del gabinete municipal ya al cumplir más de seis meses 
de ese importante anuncio citar al Doctor Christian 
Rodríguez Esparza jefe de la oficina de asuntos 
internacionales para que en sesión del Concejo responde al 
siguiente cuestionario:  
 

1. ¿Cuál es el tipo de vinculación de estos profesionales 
con qué dependencias y con  qué remuneración? 

 
2. ¿Cuál es el estado del centro de diseño y la innovación 

CENDI? 
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3. ¿Cuáles son los avances en resultados reales de la 
cooperación internacional? 
 

4. ¿Cuáles son los avances reales de la competitividad de 
Bucaramanga? 
 

5. ¿Cuáles son los avances reales del dos veces? 
 

6. ¿Cuáles son los avances de los loser y de la masa 
Bucaramanga y sus interconexiones para competir? 
 

7. ¿Cuáles son los resultados reales de las ruedas de 
negocios? 
 

8. Cuáles son los resultados reales de las zonas francas 
los distritos industriales CDT, parques industriales y 
tecnológicos, comercializador internacional, 
bilingüismo, centro integral de información municipal y 
escuelas de artes y oficios. 
 

9. Dar datos del 2008, 2009 y 2010 de los avances en 
reactivación económica y desarrollo empresarial de la 
ciudad en los sectores de: Turismo, calzado, joyería, 
confecciones, alimentos, metalmecánica, artesanías y 
desarrollo tecnológico. 
 

Esta proposición fue presentada por el partido Cambio 
Radical, los Honorables Edgar Suarez Gutiérrez, Carolina 
Moreno Rangel y Wilson Ramírez González. Se ha leído la 
proposición. 
 
El Presidente: Ruego a todos los asistentes poner atención a 
la intervención del Doctor Christian Rodríguez tiene la 
palabra el Concejal Edgar Suarez, entonces pasamos las 
proposiciones de Cambio Radical quien presenta la 
proposición de citación del Doctor Christian Rodríguez, 
Doctor Edgar tiene la palabra. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ: Gracias 
Presidente un saludo a la mesa directiva del Concejo, a los 
Concejales de la ciudad, al público presente. Presidente la 
bancada de Cambio Radical radicó por tercera vez la 
proposición con referencia a los más pilos de Bucaramanga 
como lo dijo en Septiembre Vanguardia Liberal y anunció con 
bombos y platillos la llegada de Seis profesionales gurús en 
materia importantes actuales nos iban a dar un desarrollo al 
parecer muy rápido de ciertos temas y dichas personas fueron 
decía el comunicado de prensa ya habían sido incorporados a 
la planta, Presidente será que yo casi nunca pido que hagan 
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silencio Presidente pero, que yo casi nunca pido que hagan 
silencio porque a mí lo que me importa es que quede en el 
audio pero hoy si está como. 
 
El Presidente: ¿Está hablando del sonido? 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ:No es que yo 
casi nunca pido que hagan silencio porque me interesa es que 
quede en el audio pero es que hoy si está como muy. 
 
El Presidente: No mire primero que todo nos tienen que bajar 
un poquito el volumen porque el sonido reverbera y antes y 
genera un eco que aunado a que todos están hablando genera 
ese ruido pero ya con la intervención suya a bajando un poco 
el sonido y aléjese un poquitico del micrófono y arriba le 
bajan y escuchamos mejor, continúe Concejal y disculpe la 
interrupción. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ:Gracias 
Presidente mire el tema de una vez para irnos al 
cuestionario las seis personas que se incorporaron en el mes 
de Septiembre están en competitividad cooperativa 
internacional centro de diseño doy business, movilidad y 
salud yo recuerdo que acá también estaba la troncal Norte – 
Sur la primer pregunta al Doctor Christian cuando termine. 
 
El Presidente: Continúe Concejal. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ:Gracias la 
primer pregunta es donde está dentro de los gurús que 
contratamos acá donde está el de la troncal Norte – Sur que 
se anunció en este mes de Septiembre una persona para la 
troncal norte – sur y acá no está la segunda pregunta frente 
al primer cuadro Doctor Christian valla tomando usted nota 
porque me voy a referir solamente al cuestionario la segunda 
pregunta es ¿a cuántos le han renovado y a cuántos no yo 
tengo conocimiento que lo que ustedes colocan acá por eso 
Fran Nicolás Delgado una persona que estudió conmigo Diseño 
Industrial en la UIS y que sé muy bien de él lo único que yo 
sé es que a él no le renovaron contrato de eso lo digo con 
total seguridad porque él estudió conmigo y entonces acá en 
este cuadro faltaría, está incompleto porque nunca nos 
hicieron a cuales le han renovado el contrato y a cuales no, 
y acá con el tema de Fernando Escobar pues hasta hoy de 
forma oficial el Concejo después de Seis Meses y la bancada 
de Cambio Radical después de dos veces haber pasado la 
proposición nos enteramos de forma oficial que él nunca fue 



ACTA 060  FOLIO 15 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

contratado mire el pasado Viernes en la doble U me llamaron 
para confrontar precisamente un debate con el Señor Fernando 
Escobar porque yo acá dije que el Señor tenía que entregar 
los informes de una inmobiliaria y el Señor creo que desde 
Houston o desde donde está yo me quede aterrado de lo que 
dijo él dijo que él había venido a Bucaramanga ojala que 
todos lo puedan escuchar, los que no lo escucharon en la W 
ahí está en la web, él dijo que él había venido a 
Bucaramanga, que había durado 3 meses, que nunca lo habían 
llamado, que cuando lo llamaron le dijeron una cosa, le 
dijeron que había que esperar y al final recibió un e-mail 
del Señor Alcalde donde le decían que el Concejo de 
Bucaramanga no había aprobado el presupuesto para 
contratarlo y ahí está en el internet en la W todo el mundo 
puede escuchar la intervención, entonces el Señor de 
movilidad Fernando Escobar nunca fue contratado y nos 
echaron la culpa al Concejo que nosotros habíamos tenido la 
culpa de su no contratación eso lo dijo el Señor en la W a 
raíz de un correo electrónico que le mando el Señor Alcalde 
yo les dije a los Señores que eso nunca llega así y acá 
llega es un rubro grande donde me imagino que dice asesores, 
Señor Alcalde o Concejales asesores, etcétera. Ojala que nos 
puedan aclarar el avance, el desarrollo y lo que 
verdaderamente hacen estos gurús por la ciudad y por 
Bucaramanga seis meses, Septiembre, Octubre, Noviembre y 
Diciembre, Enero, Febrero, Marzo, Abril Siete meses de los 
cuales yo entiendo apenas tienen incorporado Dos Meses, Tres 
Meses, Tres Meses y Tres Meses y acá dice meses renovables 
pero lo que yo sé y tengo información veraz es que el Señor 
Fran Nicolás Delgado nunca renovaron el contrato es decir 
acá yo no sé si es que se equivocaron nos dijeron mentiras o 
no sé qué paso acá y le doy solamente el ejemplo de un solo 
gurú Presidente cuál es el estado en la segunda pregunta, 
cuál es el estado del centro de diseño de innovación CENDI, 
si mal no recuerdo el Concejo aprobó una partida para el 
CENDI alrededor de Tres Mil Quinientos Millones si no estoy 
mal lo que entiendo es que todavía no se sabe esos 
implementos en que se van a convertir ojala que nos 
explicaran acá en el informe nos explican la conformación 
nos explican su naturaleza su objeto social el cual dice que 
es un centro Multisectorial pero yo tengo entendido el 
Doctor Christian me corregirá si me equivoco que está 
limitado solamente para prendar de vestir a hoy, entonces 
esa multisectorialidad no sé estaría aplicando porque tan 
solo tenemos un renglón de la economía están los objetivos y 
están que forman parte de este sector mire acá nos dijeron 
que iban a llevar el Alcalde dijo una vez en su alocuciones 
de sesiones cuando instalaba o cuando cerraba las sesiones 
un día dijo que iba a llevar a los Concejales a Buenos Aires 
para ver el centro de diseño que hay en Buenos Aires no creo 
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que alcancen ya a ir me imagino que están en campaña todos 
los Concejales estamos no, entonces mire yo le quiero decir 
como es el centro de diseños en Buenos Aires no sé si el 
Doctor Christian tuvo la oportunidad y estando pero yo si 
tengo información y yo sé cómo es el centro se llama centro 
metropolitano de diseño en Argentina en Buenos Aires es por 
sobre todo una incubadora de empresas allí lo que se hace es 
servir a las MIPIMES de forma gratuita y se impulsa sobre 
todo las empresas creativas y reciben estas empresas apoyo 
económico para prestar servicio o para crear empresa ese es 
el centro metropolitano de diseño que hay en Buenos aires 
más o menos está conformado por un director operativo por 
dos aéreas especificas tres áreas transversales y tiene un 
presupuesto de Mil Cuatrocientos Dólares es decir alrededor 
de Dos Mil Ochocientos Millones de Pesos ($2.800’000.000) 
espacios físicos, talleres, conferencias donde se generaron 
por todo una cultura de diseño acá si lo digo yo porque yo 
soy diseñador industrial y conozco más o menos del tema los 
sectores que la ciudad requiere son los que se desarrollan 
en este centro de diseño y hay siempre interacción de oferta 
y demanda mire acá nosotros esperamos tener un modelo como 
el que Bueno Aires no prometió el Alcalde cuando dijo acá 
que iba a llevar a algún Concejal que se ha desarrollado a 
hoy de este modelo que fue el que colocaron que fue el 
centro metropolitano de diseño de Argentina que va quedar y 
verdaderamente que vamos a hacer, se ha invertido en 
maquinaria, se va invertir en inmueble en un buen inmueble 
que va ver en que se va invertir porque es que acá hay una 
salida muy fácil o digamos que más sencilla y es un convenio 
Sena, el Sena tiene la disponibilidad de emprendimiento 
donde hay recursos y donde hoy día se podría pensar en un 
convenio Sena y no gastar tanta pólvora en temas que 
francamente no vamos a alcanzar de realizar porque esto 
tampoco lo vamos a alcanzar de realizar entonces se va 
quedar también como dice el Concejal Celestino en maquetas y 
en papel. Cuáles son los avances la tercera pregunta, cuáles 
son los avances en resultados reales de cooperación 
internacional que rento tan grande el que nos pusimos 
nosotros en este plan de desarrollo del mirar la cooperación 
internacional para esto está la Doctora María Angélica 
Dueñas yo sé que están trabajando en lo de él poco operantes 
creo que es la Doctora María Angélica Dueñas está trabajando 
creo no sé si le habrán renovado el contrato y sé que en esa 
parte es lo que más se ha avanzado, entonces cuáles son los 
avances reales de la cooperación internacional en el tema de 
cuáles son los avances reales de la competitividad mire acá 
nos dan un sin número de operadores y nos comparan en el 
2010 con las otras ciudades pero nosotros para evaluar la 
competitividad en indicadores teníamos que tener los datos 
del 2008, del 2009 y del 2010 para ver un avance real los 
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que manejamos y conocemos indicadores sabemos que nosotros 
comparamos indicadores del 2008 y con los del 2009 o sea a 
mí no me sirve casi de nada como un referente compararme con 
las otras ciudades del País cuando yo pedía los avances 
reales eran los avances reales de nuestra ciudad de 
Bucaramanga yo no pensé que había que colocar 2008, 2009 y 
2010 acá nos colocan un sin número de indicadores 
comparándonos con Bogotá, Medellín, Cali, Pereira, 
Barranquilla y donde por ejemplo datos tan importantes como 
el nivel de subempleo que Bucaramanga es la campeona en todo 
el País no lo colocamos con indicador yo no sé si en que en 
los factores de indicadores de competitividad y creo que 
estos son del Banco Mundial no sé o del Banco interamericano 
de desarrollo no sé si lo contempla pero mire acá nos dicen 
que Bucaramanga se ubica en el puesto 83 de Cien (100) 
ciudades del mundo pues ¿cuáles Cien ciudades son? Yo me 
imagino que son Cien ciudades elegidas, seleccionadas pero 
en ningún momento podemos decir que no las Cien ciudades más 
grandes y mejores del mundo porque me imagino que son Cien 
ciudades y ahí nos coloca en el puesto 83 nos ubicamos en el 
puesto 45 entre cuarentaiocho ciudades de Latinoamérica con 
las mejores condiciones, pues las mejores yo no sé si esto 
sea cierto con las mejores condiciones pero nos ubican en el 
puesto cuarentaicinco de cuarentaiocho no sé cuál será el 
factor para colocarlo con las mejores condiciones entonces 
frente a este cuadro nosotros no podemos medir nada 
simplemente un comparativo con otras ciudades pero lo ideal 
hubiese sido que la competitividad la hubiésemos medido en 
el 2008, 2009 y 2010 cosa que no la podemos hacer en ese 
cuadro entonces ahí simplemente hay un referente con las 
otras ciudades del País que me imagino están incluidas 
dentro de estas Cien (100) creo que la fuente del Asepal 
bueno cuáles son los avances reales de del dos business que 
es el tema de demostrar que es esto con semejantes nombres 
tan enbombantes para los que apenas podemos casi como hablar 
español y algunos sumar y con eso nos ha bastado para 
también hacer los debates es mostrar que tan competitiva 
para los negocios y si es tan competitiva para mostrar 
empresas en una ciudad eso es ese nombre que hoy día tenemos 
acá nos dan unos datos que me imagino que son los mismos que 
antes de llegar el profesional que maneja este renglón lo 
interesante hubiese sido después de siete meses tener este 
dato que me imagino que es el mismo del año pasado con los 
datos que la persona hoy día está expuesta a desarrollado y 
que nos mostraran cuáles son los avances reales de la 
persona que está hoy día encargada sobre este referente 
demostrar que tan competitiva frente a los negocios y frente 
a las empresas yo me imagino que ahí ya tendrán estudios y 
tendrán que el Doctor Christian nos dará la explicación al 
respecto mire yo hice acá tres pregunta y no se me respondió 
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sino una por la bancada de Cambio Radical cuáles son los 
avances de los closerts la marca de Bucaramanga y de sus 
interconexiones para competir. Lo que sacó acá la bancada de 
Cambio Radical acá Presidente simplemente fue mirar el plan 
de desarrollo todas las preguntas que hacemos acá no fue ni 
inventadas ni que los términos nos pareció no, todos están 
inmersos en el plan de desarrollo, en el plan de desarrollo 
se nos mencionó unos clostseres  en el plan de desarrollo se 
nos habló de una marca de Bucaramanga, en el plan de 
desarrollo se nos habló de una interconexiones para competir 
está pregunta yo se la hago a la persona encargada hoy día 
al cual le aprobamos hoy día su estabilidad laboral en el 
Concejo que es al jefe de la oficina de asuntos 
internacionales pues yo esperaba que me contestaran las tres 
peguntas acá en el cuestionario prácticamente solamente se 
le contesta el tema de los costos no sé me contesta sobre y 
más y sobre un tema sobre todo del tema de los desechos 
industriales es un tema sobre todo que lo maneja Italia que 
experta en el tema de los desechos industriales, ¿cuánto se 
ha invertido en el tema de los closter porque es que acá nos 
regalaron hasta un libro acá el Alcalde a todos nos dio 
ortografiado un libro de un Señor sobre como tener los 
closter y o sea dígannos cuánto le ha costado a Bucaramanga 
los dichosos closter, donde están, cuáles son, como se 
comen, dígannos cuánto se ha invertido en el tema de los 
closter porque acá se hace en el nombre de desarrollo se 
nombra muchas veces el tema de los closter el Concejal Pedro 
Nilson entiendo que es una persona experta en el tema de los 
closter, cuántos son los recursos mire esta pregunta acá no 
las hemos hecho muchos Concejales y yo creo que los de las 
mayorías y minorías ¿Cuáles han sido los resultados reales 
de las ruedas de negocios?, ¿Cuáles han sido los resultados 
reales de las ruedas de negocios? Fuera de que yo creo y acá 
no está el dato, no lo encontré de que nos hubiesen dicho 
¿Cuántos pasajes gastamos en las ruedas de negocios en el 
2008, perdón en el 2009, a en el 2008 se hizo la primera. 
¿Cuántos pasajes nos gastamos en traer extranjeros en el 
2009 y cuántos pasajes nos gastamos en el 2010? ¿Cuántas 
personas trajimos, cuántas personas hospedamos que diversión 
se le dio a esas personas? porque hay una más en Bucaramanga 
de toda la diversión que se les dio a esas personas que ni 
siquiera de lo que compraron ojala nos dieran acá en datos 
reales ¿cuánto se ha invertido en pasajes para personas 
internacionales en las dichosas ruedas de negocios? ¿Para 
qué? Pues mire es que yo tengo un dato acá valor de negocio 
cerrado Concejal Celestino Cuatrocientos Setenta y Tres Mil 
Dólares esos son Ochocientos Millones de Pesos 
($800’000.000) alrededor usted que maneja más licenciado 
Christian más o menos Ochocientos ese si los negocios 
cerrados hasta hora han validó o han sido superiores al 
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haber montado esas ruedas de negocios, mire nosotros que 
somos políticos y hacemos eventos de todo tipo un evento 
mediano cuesta Diez Millones de Pesos ($10’000.000) montarlo 
¿cuánto le ha costado a Bucaramanga montar las ruedas de 
negocios pero acá tenemos un dato real tan solo ha habido 
ventas reales, valores cerrados por Ochocientos Millones de 
Pesos ($800’000.000) no más Doctor Christian dígale al 
Concejo ¿cuánto nos hemos gastado en las ruedas de negocios 
ojala en pesos no en dólares? El tema que nunca me 
contestaron en anteriores como se ha avanzado en la marca de 
Bucaramanga acá nos dijeron que la marca de Bucaramanga iba 
a ser patentada iba ser llevada no sé a dónde, íbamos a 
comprar almacenes en New York, íbamos a tener vitrinas en 
los mejores países del mundo eso no lo dijo acá el Alcalde 
en sus intervenciones, ¿Cuántos almacenes hemos montado 
nosotros en el mundo? acá nos dijeron que iban a patentar si 
no estoy mal y que iban a haber si no estoy mal el tema de 
las franquicias acá fue donde sucedieron muchas cosas 
¿Cuántos almacenes con la marca Bucaramanga se crearon, se 
creó el de New York, se creó el de Miami, no sé si habrá en 
Dubái, cuánto realmente creamos? Mire Doctor Christian valor 
de ventas consolidadas en las empresas portadoras, 
expositoras perdón, teníamos una línea base para saber 
cuánto íbamos a vender Ciento Cincuentaiocho Punto Nueve 
Millones para Ciento Cuarenta y Dos (142) empresas vendidas, 
según este dato que yo he vivido ese resultado para Ciento 
Cuarenta y Dos o sea nosotros en las Ciento Cuarenta y Dos 
(142) empresas estamos vendiendo Ciento Noventa Millones de 
Pesos ($190’000.000) al año sería es que en el cuadro no me 
dice que si es al año, a tres años en el cuadro ni siquiera 
me especifican datos concretos nos dicen un dato pero no 
sabemos si es en el 2008 o 2009 pero según esto las empresas 
vendieron Ciento Noventa Millones de Pesos ($190’000.000) 
cada empresa es simplemente coger acá y dividir, igual, 
sumar, restar y leer de corrido para poder hacer un debate 
como el de hoy las ventas directas en el 2008 Dos Millones 
de Dólares en el 2009 Dos Millones Ochocientos en el 2010 
estoy como descuadrado pero si es así, si 2008 Dos Millones 
de Dólares 2009 Dos Millones Ochocientos, 2010 Cuatrocientos 
Setenta y Tres Mil se bajó la venta espantosamente no 
sabemos porque, mire la gren de Bucaramanga se va hacer en 
Octubre que nos digan si antes de las elecciones o después 
de las elecciones no las elecciones son el 21 el 30 de 
Octubre perdón ¿Cuál es el argumento técnico para que nos 
digan que una gren de Bucaramanga tiene que ser en el mes de 
Octubre por favor denos ese datico acá al Concejo de la zona 
franca ahí nos contestaron unos temitas, mire las ventas en 
el exterior alá estas ventas porque son tan bajitas 
Venezuela Veinte Millones Doscientos Catorce Mil 
(20’214.000), a Estados Unidos Tres Millones Ochocientos Un 



ACTA 060  FOLIO 20 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

Mil (3’801.000), a Ecuador Quince Millones Ciento 
Noventaisiete Mil (15’197.000) Nacional dice Doce Millones 
Setecientos Treintaicuatro actualmente a Cuarenta y Dos 
Millones de Pesos explíqueme este cuadrito porque es que yo 
no sé si son Cincuentaiun Mil Millones o Cincuentaun 
Billones porque eso unos valores tan bajitos da casi 
vergüenza colocarlos, Presidente por lo demás yo quiero que 
le dé usted la posibilidad al Concejal Wilson para que haga 
una intervención y de igual manera para que nos cuente 
Doctor Christian los Mil Setecientos Millones que están para 
su oficina ¿En qué los vamos a invertir? Presidente por ahí 
dejamos ahorita sacamos las conclusiones y participamos en 
las intervenciones en el resto del debate. 
 
El Presidente: Muchas gracias Concejal, continua el Concejal 
citante de la bancada del Partido Cambio Radical 
posteriormente le damos la palabra al Doctor Christian 
Rodríguez y después intervienen las demás bancadas, Wilson 
Ramírez tiene la palabra. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ:Gracias Señor 
Presidente un saludo para usted, la mesa directiva, para los 
Honorables Concejales y para todas las personas que están 
hoy aquí en el recinto la democracia, un saludo muy especial 
al Doctor Christian Rodríguez la persona que está encargada 
de la Secretaría de la Internacionalización de Bucaramanga, 
Señor Presidente la bancada hizo la citación el Señor vocero 
ya ha hecho una exposición amplia sobre las preguntas en las 
cuales queríamos que el Doctor Christian Rodríguez pero como 
el Doctor Christian Rodríguez ha venido en algunas 
oportunidades al Concejo de la ciudad y le hemos escuchado 
una retórica importante Señor Presidente lo hemos visto que 
el Doctor arranque y después para que pare es complicadísimo 
yo quiero que usted sea hoy más concreto Doctor Christian 
menos palabras y más hechos frente al desarrollo del debate 
eso es lo que queremos, nosotros sabemos que a usted le cabe 
eso en la cabeza pero al final nosotros queremos la realidad 
de lo que ha pasado allá en esa Secretaría donde yo quisiera 
además decirle ¿Qué paso con la internacionalización de la 
economía de Bucaramanga Doctor Christian Rodríguez, eso como 
se come, eso que es? Esa fue una de las banderas importantes 
del Señor Alcalde y creo que quedó bajo su responsabilidad, 
uno entiende que el que dirige la orquesta no puede hacer 
todo y lo hemos visto trabajando frente a ese tema en la 
ciudad de Bucaramanga pero creo que la responsabilidad es 
suya dígale al Concejo de la ciudad, a los medios de 
comunicación y a todos nuestros amigos de la ciudad de 
Bucaramanga que paso con la internacionalización de la 
economía de Bucaramanga, Doctor Christian Rodríguez que 
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resultados a los empresarios de Bucaramanga en los sectores 
de la joyería el calzado y la confección le ha quedado a 
Bucaramanga en las ruedas de negocios, usted fue ahí como 
dando unas explicaciones en el cuestionario pero dígannos 
qué empresas de la ciudad de Bucaramanga son las que están 
exportando ¿Cuáles son? Ahí habla de unos valores pero 
cuales son nuestros comerciantes que verdaderamente están 
ejerciendo esa situación en la ciudad de Bucaramanga y Señor 
Presidente ya para terminar a mí me gustaría que el Doctor 
Christian que ha estado muy de frente en esta Secretaría y 
le dijera al Concejo de la ciudad si los viajes de nuestros 
empresarios ¿Qué resultados le ha dado a la ciudad de 
Bucaramanga? Yo he escuchado que han llevado empresarios de 
los diferentes renglones de la economía de la ciudad de 
Bucaramanga ¿Qué hemos sacado de esos viajes que les hemos 
llevado a las personas? ¿Qué le ha dado a la ciudad? Hemos 
aumentado en la tecnología de punta se han hecho 
importaciones de maquinaria ha progresado nuestros 
industriales de nuestra ciudad de Bucaramanga frente a este 
tema yo quiero que usted sea lo más corto, concreto y 
preciso frente a lo que hemos dicho hoy en la ciudad y lo 
que se quiere con este debate de control político del 
Concejo de Bucaramanga frente al tema de la Secretaría que 
usted elige y frente al tema de los gurús que se hizo mucha 
relevancia en la ciudad de Bucaramanga y que le queda con 
estos grandes estudiantes que tenemos y que presuntamente 
iban a desarrollar una función importante en la 
Municipalidad, por lo demás muchas gracias Señor Presidente 
y vamos a escuchar al Doctor Christian concreto frente a lo 
que le hemos preguntado y frente a lo que quiere la ciudad 
de Bucaramanga, muchas gracias Señor Presidente. 
 
El Presidente: Muchísimas gracias Concejal, Doctor Christian 
tiene la palabra para responder al cuestionario y a las 
observaciones. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR CHRISTIAN RODRÍGUEZ ESPARZA JEFE DE 
LA OFICINA DE ASUNTOS INTERNACIONALES: Okey muchas gracias 
Señor Presidente del Concejo, Señores Concejales por sus 
preguntas y por este cuestionario que nos fue enviado hace 
unos días, yo quiero para introducir hacer una explicación a 
una nota que trae el título que le hemos puesto a informe 
que está en poder de ustedes que dice: informe solicitado 
por el Concejo Municipal a la oficina de asuntos 
internacionales OFAI del Municipio de Bucaramanga si trae 
una nota del pie de página que dice: varios de los temas 
expuestos en este informe corresponde a investigación 
realizada por la OFAI para el Concejo Municipal de 
Bucaramanga pues no están bajo la responsabilidad de dicha 
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oficina. Eso por supuesto para buscar la información que 
interesa al Concejo y a la ciudad pero también para tener 
una claridad y una transparencia en relación con las 
responsabilidades de lo que es propiamente los temas que 
maneja la oficina de asuntos internacionales, una oficina 
creada hace Seis (6) Semanas, hace Seis (6) Semanas comienza 
a funcionar esta oficina con un equipo de dos profesionales 
un profesional que está manejando todo el tema de promoción 
de la ciudad del exterior y que es una persona con su grado 
de Magister, con su Bilingüismo y otro profesional también 
con su grado de maestría, su doble idioma que maneja muy 
bien y yo que estoy como jefe de la oficina que es una 
oficina asesora no es una Secretaría que tenga funciones 
ejecutoras sino es una oficina asesora dentro del despacho 
del Alcalde recientemente hubo una restructuración por 
mandato de este Concejo en el Acuerdo 037 donde dos oficinas 
asesoras se volvieron ahora Secretarías, la jurídica y la 
planeación yo lo creo muy importante en la calidad ejecutora 
de estas oficinas y entraron dos oficinas asesoras nuevas 
que no existían en la estructura, la oficina de asuntos 
internacionales que por primera vez en la historia de la 
estructura administrativa de la Alcaldía el sector central 
tiene una oficina de asuntos internacionales dentro del 
despacho del Alcalde y la otra oficina es la oficina de 
valorización que también es una oficina nueva dentro del 
despacho del Alcalde entonces en la oficina que ya se conoce 
como nombre OFAI es una oficina asesora del Alcalde que los 
proyectos que ejecutan los ejecuta a través de secretarías 
que pueden ser ejecutoras porque esta oficina no tiene la 
capacidad de ejecutar directamente y en los acuerdos 017 y 
018 que desarrollaron perdón en los Decretos 017 que adopta 
la política pública de desarrollo empresarial e 
internacionalización fruto de una consultoría muy importante 
pagada por la cámara de comercio y de la cooperación 
internacional al inbes que dio de soporte para elaborar el 
Decreto 018 donde establece cual es el rol de la oficina de 
asuntos internacionales del Municipio de Bucaramanga 
claramente dice que no es una oficina operadora ni ejecutora 
sino es una oficina articuladora centralizadora que 
garantice el manejo de la política pública sin que haya 
duplicidad de funciones, sin que haya superposición o 
yuxtaposición para para manejar los recursos que invierta no 
solamente la Alcaldía sino la ciudad como tal proveniente de 
sectores privados de la manera que sea más productiva para 
la ciudad entonces por ejemplo en la primera pregunta 
Honorables Concejales que tiene que ver con los temas de los 
llamados culaude proceso que hizo el Alcalde al principio de 
su gestión y que repitió en el último trimestre del año 
pasado quiero decirle que en ese entonces en mí función de 
asesor externo de la Alcaldía no tenía yo ninguna 
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responsabilidad de entidad pública ahora si la tengo hace 
Seis (6) Semanas por supuesto yo no tuve que ver nada en ese 
proceso, no lo conocí fue algo que el Señor Alcalde hizo 
porque siempre ha creído conveniente darle esa oportunidad a 
los nuevos talentos y a la gente muy preparada y a la gente 
joven de la ciudad a mí particularmente me pareció muy 
importante ese proceso y tengo entendido que en este momento 
él yo incluso no estaba ni en la ciudad creo para cuando eso 
se hizo y se comunicó seleccionaron Seis (6) profesionales 
de las más altas calidades intelectuales normalmente doble o 
triple maestría, doble o triple idioma y unas preparaciones 
en necesidades extranjeras muy, muy importante en su hoja de 
vida incluso hoy me llamó vanguardia Liberal y estoy 
pendiente de mandar las hojas de vida de ellos con mucho 
gusto las voy a suministrar para que la ciudad las conozca 
apoyando y facilitando esta información pero quiero decirle 
que eso es un tema que nunca ha manejado la OFAI simplemente 
la OFAI hace Seis (6) Semanas se está beneficiando de esta 
excelente decisión del Alcalde de nombrar estos 
profesionales con dos de ellos que uno de ellos es la 
Doctora María Angélica Dueñas que está haciendo como todo el 
rol por coordinadora de la cooperación yo soy ahora sí el 
supervisor directo de ella en solo hasta hora desde la 
aclaración de la OFAI porque antes yo no tenía ninguna 
función de ser jefe de nadie simple asesor del Alcalde 
ayudándolo a tomar las mejores determinaciones es una 
política pública en la salida de su cabeza, de su capacidad 
de esa visión tan extraordinaria que históricamente se ira a 
reconocer de la ciudad en la transformación productiva y en 
un nuevo modelo de ciudad como él lo dice ciudad región 
competitiva y global y por supuesto no estuve al tanto del 
trabajo de ninguno de ellos antes de hace Seis (6) Semanas 
que ya ahí sí asumí la responsabilidad como funcionario 
público de dos de ellos que es repito la Doctora María 
Angélica que aquí está cualquier intervención más especifica 
la puede hacer ella creo que está haciendo una 
extraordinaria labor, estamos ahorita frente a un evento que 
puede marcar historia en Bucaramanga porque así como 
Bucaramanga en el proceso que se lleva de la 
internacionalización porque yo entiendo los que piden 
resultados puntuales pero estos resultados los comenzaremos 
a ver si seguimos en esta dirección entidades como el vidrio 
y otras entidades importantes nos dicen esta es la dirección 
correcta seguramente en dos, tres años más comenzaremos a 
dar resultados importantes de la internacionalización 
nosotros los Santandereanos somos muy prácticos, muy 
operativos queremos ver ya las cosas y eso está bien eso 
implica incluso viendo uno las preguntas de los Concejales 
no solamente son políticos sino pareciera que son gerentes y 
ejecutivos y eso me parece muy bien pero lamentablemente los 
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procesos sus etapas y como yo le decía esta mañana al 
Presidente, la cámara de comercio y al director ejecutivo de 
la Santander Augusto Martínez lo que tenemos que aprender en 
Bucaramanga es que algunos hacen las cosas muy bien pero muy 
lentas y otras las hacen rápido pero muy mal aquí tenemos 
que aprender a hacer las cosas rápido y bien porque el mundo 
actual esa es la característica la globalización el que 
primero hace las cosas y bien ese es el que gana y en eso 
estamos y estamos ayudando mucho a los empresarios a que 
evidentemente se haga las cosas rápido y bien entonces esa 
es una en la cooperación porque ese es uno de los temas que 
el Decreto 018 le asignó a la oficina de asuntos 
internacionales y el otro es el Doctor Juan Pablo Araque de 
los que están acá citados en el informe Juan Pablo Araque un 
doble maestría y experto en desarrollo empresarial y en 
competitividad que también apartir de hace Seis (6) Semanas 
está bajo mis supervisiones de contrato porque ellos tienen 
son contrato como llaman aquí OPS ordenes de prestación de 
servicios, la OFAI nos decía no tiene sino Tres (3) 
Funcionarios yo como director el coordinador de promoción de 
la ciudad exterior que tiene que ver con todos estos eventos 
de misiones y de grandes ruedas, etcétera y un profesional 
que es el Doctor Marcelo Duarte Sarmiento también con doble 
maestría que nos da apoyo técnico en la formulación de 
Proyectos y tenemos una Secretaría, un asistente que es una 
profesional, una Secretaria profesional Deisy Olarte que 
está haciendo una especialización que nos da todo el apoyo 
logístico entonces ellos dos de estos seis que son los 
cunlaude solo dos están en este momento bajo la 
responsabilidad de la OFAI yo les he traído la información  
que nos han transmitido de los otros cuatro pero no tenemos 
ninguna relación ni de supervisión de contrato, ni del tema 
que digamos que tenga que responder la OFAI por el trabajo 
de ellos porque ellos tendrán su propio interventor y son 
asesores del Señor Alcalde en sus respectivos temas y yo 
pienso que lo deben estar haciendo bien, hay un caso 
particular que bien lo señalaba el Honorable Concejal que es 
el de Fran Delgado, Fran Nicolás Delgado fue designado por 
el Señor Alcalde para hacer un tema de apoyo a la 
constitución del CENDI entre otras cosas yo creo que él ha 
dicho uno de los conceptos que a mí particularmente me han 
impactado muchísimo y que yo he tratado de que los 
empresarios lo entiendan y él dijo porque él fue contratado 
para apoyar el proceso de constitución todo lo que sé es que 
lo contrataron por Tres (3) Meses no ahí debió haber sido un 
error no le renovaron el contrato entre otras cosas tampoco 
sé si él pidió que se lo renovaran, yo le preguntaba ahorita 
a María Angélica lamentablemente Juan Pablo tiene muy grave 
su hijo en este momento en la clínica y no pudo venir aquí 
al tema de lo que es la competitividad de indicadores y 
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ellos sí pudieron renovar el contrato cuando dice renovarles 
fue que me dijeron que la política era contratarlos y como 
ustedes conocen el sistema de Ordenes de Prestación de 
Servicios renovables no dije ahí que renovados sino 
renovables porque todos fueron contratados así yo sé de dos 
porque les renovaron pero están bajo mí supervisión que es 
María Angélica Dueñas y Juan Pablo Araque, de todas maneras 
si estuve cercano al caso de Fran Delgado, Fran Delgado 
repito hizo una contribución muy importante creo yo porque 
él formado en un concepto muy avanzado en diseño porque aquí 
dicho por él un poco incluso los empresarios les pudo haber 
golpeado el concepto de él pero yo lo entendí perfectamente 
el diseño como bien lo decía el Honorable Concejal aquí no 
hay ninguna cultura en el diseño, aquí es muchos talentos 
creativos y muchos dibujos que hacen como aportando los 
elementos de diseño pero la gran critica que él hizo es que 
todo el diseño que ve en Bucaramanga es un diseño no 
manufacturadle y él las dos maestrías que hizo en Monterey y 
en México fue precisamente a aprender cómo se hace un diseño 
manufacturadleyo recuerdo que él criticaba mucho un premio 
que gano alguien aquí de Bucaramanga de un diseño de carro 
de Fórmula Uno pero decía nunca podrá ser fabricado porque 
no hay ni la tecnología, ni las herramientas que pueda 
volver realidad ese diseño entonces un diseño que no sea 
manufacturadle pues no sirve para nada es un simple dibujo u 
obra de arte y él trajo ese concepto y creo que fue uno de 
los aportes para el enfoque muy práctico que debe tener el 
CENDI, el CENDI se constituyó el 14 de Marzo hace también 
escasas Seis (6) Semanas se constituyó el CENDI y hizo todo 
su proceso en este momento cursa ante la cámara de comercio 
la legalización de ese proceso Veinte (20) Miembros 
fundadores como dice ahí y por supuesto la anotación que 
hace el Concejal de que siendo en el diseño multisectorial 
no se transcribió ahí lo que dice el estatuto que está a la 
disposición de ustedes que inicialmente el centro se va a 
enfocar en lo que ha sido como la columna vertebral de la 
política de internacionalización de Bucaramanga en cuanto a 
sector productivo y transformación productiva el marco 
sector prendas de vestir o sea los tres sectores de 
confecciones de calzado y joyería pero una vez digamos se 
avance porque son los sectores que dan mayor empleo generan 
y pagan mejores salarios, calidad de vida y responsabilidad 
social deberá avanzarse como bien lo decía el Concejal en 
otros conceptos como el centro metropolitano de Buenos Aires 
donde ya también está el tema de incubadoras pero por 
supuesto ese tema de Buenos Aires que hoy es referente en el 
mundo muchos lo consideran el Tercero o Cuarto más grande 
del Mundo y que en la asamblea de constitución del CENDI fue 
designado miembro honorario ese Centro Metropolitano de 
Buenos Aires no más en la sola edificación gastaron Doce 
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Millones de Dólares, ellos están ahora casi con la 
preocupación porque bien lo decía el Concejal apenas tienen 
ese presupuesto y no saben que van a hacer con toda esa 
edificación para poderles sacar todo el provecho de un 
bellísimo proyecto arquitectónico donde solamente una de las 
naves porque eso era una antigua plaza de pescados la 
renovaron y ahí va funcionar todo lo que tiene que ver con 
la academia de las Universidades que están metidas con el 
tema del diseño bien nosotros empezamos de una manera 
modesta diría yo pero bien enfocada con el tema de 
confecciones, calzado y joyería. Antes de entrar al tema del 
CENDI entonces quiero rematar un poco la primera pregunta 
que es un poco la de los profesionales cunlaude, los otros 
profesionales sé que hay uno que está trabajando en el tema 
de Duw Business que está allá en planeación o Fran no tiene 
que ver para nada en el trabajo de este profesional, otros 
en salud y sí efectivamente también el caso de un 
profesional que fue contratado para asesorar a la ciudad en 
el tema de movilidad yo lo último que supe era que estaba en 
México, que no había venido, nunca más supe porque él nunca 
fue contratado y tengo entendido que ya nombraron las 
autoridades nuevas en tránsito, etcétera y eso como que 
adquirió otra dinámica de todas maneras me parece que la 
idea de tener un asesor en el tema de la movilidad como lo 
pensó el Alcalde en su momento muy influenciado tal vez por 
la recomendaciones de la Universidad de Praga en 
Checoslovaquia asesora de la Unión Europea de cómo es que 
tiene que manejar el tema de la movilidad en la ciudad eso 
fue un poco creo yo según él explicaba la idea de tener ese 
coordinador pero que finalmente no sé si vino en el exterior 
o no vino y no se concretó esa contratación eso es lo que yo 
puedo decir y conozco honestamente en relación con el tema, 
para cerrar estoy muy satisfecho con el trabajo de María 
Angélica y con el trabajo que está haciendo Juan Pablo, 
María Angélica en torno al gran evento de ex cooperantes de 
Noviembre repito de salirnos como lo estamos proyectando con 
todos los que en la ciudad tiene que ver con el tema de la 
cooperación que ya fueron identificados en el trabajo de 
ella y por supuesto en la articulación de esto con la 
Gobernación, el comité de cooperación internacional del 
comité departamental creo que se está haciendo un trabajo y 
el mismo Concejal que no lo ha dicho que está siendo 
reconocido en la ciudad y segundo el del tema de la 
competitividad muy importante decir que Juan Pablo que 
estuvo con nosotros con el Alcalde y conmigo en México él 
conoce muy bien todo el tema de la elaboración de 
indicadores de esta Universidad de Toronto y está terminando 
un documento donde este es un avance de los indicadores si 
veo ahí indicadores de ocupación Honorable Concejal sí veo 
indicadores de desempleo pero que por supuesto, mire en el 
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Mundo por primera vez una Universidad solicitado por BIB por 
el Banco Mundial y por el Banco de Asia está completando una 
metodología para poder comparar mediante indicadores 
comparables las ciudades para poder medir los ranking que 
hoy hacen de manera un poco subjetiva esos temas que las 
mimas autoridades dicen impresionante el atraso en ciudades 
en el mundo en la elaboración de información y Bucaramanga 
no se está para ello con lo que estamos haciendo avances 
importantes como lo que uno ya ve, cuando escucha lo de la 
visión prospectiva 2030 uno se descresta de verdad la 
información que están presentando o como lo que también 
comienza a presentar que ya ustedes lo van a ver aquí el 
P.O.T, el nuevo P.O.T para Bucaramanga un trabajo que 
comienza a ser reconocido en la capacidad de recolectar y de 
formular información como también el famoso estudio que hizo 
la U.D.I con un software que parece no tiene ninguna entidad 
en Colombia eso es avances que Bucaramanga en su portafolio, 
en su edición de hoy Bucaramanga fue la ciudad Colombiana 
con más progreso lo reconocen como más solicita Bucaramanga 
por todo su emprendimiento y su política de 
internacionalización pues son hechos que me parece a mí dan 
también un poco de respuesta a las inquietudes de los 
Concejales que uno entiende seguir hacerle seguimiento a 
todos estos compromisos que tienen con la ciudad eso 
entonces para rematar entonces la primera pregunta 
generación con esos cunlauden. 
 
LA VICEPRESIDENTA: Tiene la palabra el Concejal Edgar 
Suarez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ: Gracias 
Presidenta mire Presidenta eso de los temas acá entre más se 
diga Delgado es como peor, acá se anunció la entrada dentro 
de los profesionales expertos del Señor Álvaro Viviescas 
Jaimes como el experto en la Troncal Norte – Sur acá no 
figura en el informe, no figura en el informe y si figura un 
Señor Juan Camilo Lizcano que no estaba dentro de las 
personas que anunció el Alcalde en Septiembre, gracias 
Presidenta. 
 
La Presidenta: Continua con la palabra el Doctor Christian. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR CHRISTIAN RODRÍGUEZ ESPARZA JEFE DE 
LA OFICINA DE ASUNTOS INTERNACIONALES: Continúo con el tema 
del CENDI entonces el CENDI y ha hecho el 7 de Abril su 
primera reunión de Concejo Directivo ya se constituyó, ya 
está nombrado su Concejo Directivo Veinte (20) Miembros 
fundadores es una materialización de la articulación 
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Universidad dentro de esa están las Cinco Universidades que 
tiene programas de diseño en Bucaramanga, están por supuesto 
el C.D.P que van a tener mucha importancia en la definición 
de la tecnología que al decir que algunos de los sectores 
por ejemplo que yo conozca, calzado están Treinta (30) Años 
atrasados, por ejemplo las misiones empresariales hizo muy 
visible ante ellos el atraso que había en tecnología en 
Bucaramanga porque aquí tenemos es manufactura tenemos más 
algo de arte que de producción industrial realmente 
competitiva en el mundo en el tema de calzado igual también 
podríamos decir de confecciones y de joyería entonces están 
los C.D.P porque la tecnología va ser muy importante, el 
CENDI no es ningún elefante blanco, ningún edificio nada que 
valla operar el CENDI es un concepto articulador lo que se 
busca es que los diferentes segmentos que hay en la ciudad 
se articulen no se sigan neutralizando el uno con el otro de 
una parte están  los programas académicos de otra parte está 
por ejemplo el Sena, el Sena es un descubrimiento que están 
haciendo los mismos empresarios de la importancia del Sena y 
el Sena también está escupiendo la importancia de trabajar 
muchísimo más acerca de los empresarios y este ha sido un 
poco el proceso en el CENDI que ha puesto más en contacto, 
están las comercializadoras internacionales por supuesto 
como fundadoras porque son las que van a traer cuál es la 
demanda que hay en el mundo generación con prendas de vestir 
y pos supuesto hay entidades como la cámara de comercio, 
como Santander competitiva, asociaciones, en fin que son los 
20 miembros fundadores de los 3 sectores que se 
comprometieron a dar recursos económicos para el 
mantenimiento del CENDI, claro con el gran impulso que lee 
está dando la ciudad de Bucaramanga gracias a la aprobación 
del Concejo el acuerdo 041 de los Tres mil millones ($ 
3.000’000.000) Doctor fueron tres mil millones ($ 
3.000’000.000) que están presupuestados en lo que estamos 
diciendo por lo menos dos mil quinientos millones ($ 
2.500’000.000) deben ser para comprar tecnología, 
recientemente los más importantes cabezas  del sector de 
calzado lamentablemente uno de ellos ASUNDUCAL una 
asociación por la que tenemos toda la admiración y el 
respeto no pudo estar ero insistentemente le dijimos porque 
era muy importante al decir de los mismos empresarios y 
especialmente del Sena que íbamos a la feria más importante 
de tecnología de calzado del mundo en su 35 versión en Novan 
burgo que es la capital del calzado de Brasil entonces 
íbamos a escoger la maquinaria y los laboratorios que en su 
experiencia ellos dicen es lo que le hace falta al sector en 
Bucaramanga para de tajo eliminar 35 años de atraso en 
tecnología, ellos vienen muy contentos de lo que vieron, de 
lo que seleccionaron y estos son propuestas que estas firmas 
de Brasil, de Italia van a hacer directamente al CENDI a un 
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comité técnico que se está creando en este momento en el 
CENDI con participación de por supuesto las Universidades y 
los tres sectores Siete (7) Miembros va tener este comité 
técnico para que todas las decisiones y adquisición de 
tecnología reconocimiento sea a través de los expertos que 
saben del tema ya calzado va muy adelante porque como esta 
feria se hace en una fecha determinada había que aprovechar 
el momento y se hizo bien la tarea por ellos ya tenemos las 
propuestas en cualquier momento el Concejo las puede ver 
formuladas directamente a este comité técnico del CENDI para 
que ahora se constituya decida con la plata que la Alcaldía 
está estregando al CENDI poder comprar esa maquinaria y 
comenzar a prestar los servicios como va a ser esos 
servicios, ahí unos veinte (20) miembros fundadores, vamos a 
tener también miembros adherentes si cualquier empresa o 
persona natural quiere ser socio adherente estatutariamente 
con representación porque los adherentes van a tener dos (2) 
representaciones, el municipio tiene dos (2) puestos y los 
sectores productivos de comisiones, calzado, joyerías y 
universidades tienen cinco (5) puestos, actualmente hay 
siete (7) en el Concejo directivo y dos (2) que vendrán de 
los adherentes, será un concejo directivo de nueve (9) para 
que entonces los que pagando un millón de pesos ($ 
1’000.000) como persona natural o diez millones de pesos ($ 
10’000.000) como persona jurídica puedan ser miembros 
adherentes porque ya los fundadores fueron los veinte (20) 
que estuvieron en la asamblea de constitución y la 
legalización ya cursa dentro de la cámara de comercio y 
vamos a carnetisar aproximadamente unos diez mil (10.000) 
microempresarios formales o informales por que el CENDI va  
a ayudar a la formalización de estas empresas para que 
reciban servicios y ellos se sientan partícipes del tema del 
diseño y comencemos de verdad procrear una cultura del 
diseño un diseño manufacturadle como bien no lo enseño Fran 
Delgado y por supuesto para que se vea que esto es algo 
masivo para que la ciudad tenga el apoyo en todo el tema de 
diseños, prototipos montar de diseño a las empresas que 
puedan pagar un diseñador allá permanente, etcétera. 
Entonces tenemos el compromiso de que yo lo decía hoy a 
vanguardia que me preguntaba sobre el tema también o creo 
que hoy salió algo pues me preguntaron ayer que en cuatro o 
cinco meses ya deben haber llegado a este comité técnico no 
solo los del calzado que ya arrancaron en punta sino también 
confecciones y joyería para que digan cuál es la maquinaria 
estamos hablando de Dos Mil Quinientos Millones de Pesos 
aproximadamente entre Trecientos y Trecientos Cincuenta Mil 
Dólares por sector porque van a ser gastados para 
confecciones, calzado y joyería porque tenemos las tres 
comercializadoras de confecciones, calzado y joyería y 
porque tenemos los tres C.D.P deconfecciones, calzado y 
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joyería y porque repito es lo que más tienen en Bucaramanga 
entonces ese es el enfoque inicial pero allá llegaremos 
Honorable Concejal tendrá que llegar porque para eso se 
definió en el objeto multisectorial el desarrollo de 
software todo el tema de las incubadoras todo el tema de la 
investigación, tendrá que seguramente también estar allá en 
el CENDI en la medida que evolucione, el Alcalde ha definido 
que ahora el 9 de Mayo que viene el Bi a Bucaramanga Fidel 
Jaramillo gerente de países andinos lo manda el Presidente 
del Bi Luis Alberto Buenahora ahora que estuvimos en Talgari 
y el representante del Bi en Bogotá Javier León a quien 
visitamos con el Alcalde vienen aquí el 9 y vamos a 
presentar como prácticamente único proyecto de parte de la 
Alcaldía el centro de diseño e innovación para conseguir más 
recursos para más maquinaria porque la maquinaria que vamos 
a tener la básica pero por supuesto por ejemplo el centro de 
laboratorio que escogieron que vale alrededor de Trecientos 
Veinte Millones va ser multisectorial dicen ellos, dicen los 
del calzado empresarios muy importantes no hay, no hay en 
Colombia unos equipos de laboratorio de control de calidad y 
de diseño como los que se piensan traer para aquí el CENDI 
eso es lo que yo les puedo decir entorno al CENDI, el CENDI 
ya está saliendo de las manos de la Alcaldía nosotros somos 
los promotores trajimos la idea, hicimos todo un camino por 
el Concejo para que el Concejo aprobará esta constitución 
sus debidas facultades al Alcalde y todo eso ha sido 
debidamente cumplido nos falta ahora que apenas tengamos el 
Nit hacer el traslado de los Tres Mil Millones para ubicar 
los Mil Quinientos Millones en la compra de maquinaria ya 
tiene entonces un Concejo directivo, ya hay un comité que 
nombró al Concejo directivo cuya segunda reunión va hacer el 
próximo jueves va ser para definir el perfil del ellos del 
director ejecutivo que tendrá que ser una persona muy 
importante como cabeza de la Administración del CENDI y 
comenzar a rodar por su propia cuenta bajo los auspicios 
digo yo y los empresarios de ese portafolio de servicios que 
va hacer y la Alcaldía por supuesto seguir apoyando 
seguramente apoyando más dineros eso es lo que yo podría 
decir entorno al CENDI no sé si hay alguna otra inquietud 
esto es apenas que lo estamos comenzando a desarrollar o 
poner en marcha porque antes fue como todo el tema de 
aclarar para que era ese CENDI y por supuesto la 
constitución y asegurar los recursos. Yo tengo la convicción 
de que si Bucaramanga siga en esta línea el CENDI puede 
convertirse en una gran solución para la transformación 
productiva de Bucaramanga, el CENDI es básicamente 
conocimiento es básicamente tecnología y yo creo que en su 
función de articular todo lo que existe por ejemplo con el 
Sena que está muy pero muy comprometido y aquí vino el 
director general del Sena y quedó muy impactado por el 
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concepto del CENDI le dio todas las instrucciones al 
director del Sena aquí en la regional para que apoyara ese 
proyecto yo creo que puede ser en dos, tres años visible de 
verdad una transformación productiva a Bucaramanga en lo que 
hoy es la más grande debilidad de nuestra 
internacionalización, yo lo he dicho sin desarrollo 
empresarial no hay internacionalización y ahora le ha puesto 
otra como dicen ñapa en desarrollo empresarial y tecnología 
no puede haber internacionalización pero es el proceso 
correcto que va un proceso, no es una cosa de uno, dos años 
yo no creo que en Colombia haya alguna ciudad o región 
demostrado que antes de Diez años haya podido ser todo el 
tema de su proceso para poder decir las exportaciones están 
aumentando, para poder decir pasamos de Diez, Veinte 
microempresas, subempresas a Cien, Ciento Cincuenta yo estoy 
convencido y lo digo con toda responsabilidad profesional de 
que las Veinte empresas por ejemplo exportadoras de calzado 
que haya en Bucaramanga con el tema del CENDI con todo el 
tema de seguir apoyando porque si algo importante hizo este 
Concejo fue crear esta oficina independiente a la persona 
que esté al frente de ella, crear una oficina que 
garantizara a la ciudad y a los empresarios que venga el 
Alcalde que venga ahí donde tenga que seguir el tema al 
desarrollo empresarial y a la transformación productiva de 
la ciudad como existe el de la salud como existe el de la 
infraestructura, como existe el de la educación ahí tendrá y 
en la medida en que los empresarios que ojala a través de 
los Concejales presionen más tendrán que dar más resultados 
en el desarrollo empresarial, eso es pensar a largo plazo 
eso es una política pública y lo que fue un programa del 
Alcalde Fernando Vargas hoy es una realidad como una 
política pública muy pero muy aplaudida como el banco 
interamericano de desarrollo por ejemplo entonces esa sería 
mí respuesta en relación con el CENDI no sé si haya alguna 
otra particularidad que yo pueda responder. 
 
El Presidente: Gracias Doctor Christian, inician las 
intervenciones las bancadas no citantes, la Concejal Elida 
Mantilla. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA H.C ELIDA MANTILLA RODRÍGUEZ: Gracias 
Señor Presidente saludar muy especialmente al Doctor 
Christian yo sé que en este periodo pues ha sido un 
funcionario que se ha comprometido bastante en el tema de 
Bucaramanga competitiva planteando algunas estrategias que 
están en el plan de desarrollo, Doctor Christian yo sé que 
fundamentalmente habían unas preguntas puntuales en este 
formulario en este cuestionario que a bien tuvo la bancada 
del partido del (P.I.N) porque, corrección Cambio Radical, 
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Cambio Radical en un buen momento Doctor Christian porque a 
hoy ya debíamos de verdad hacer una evaluación de este 
componente tan importante porque Doctor Christian en el tema 
de transporte, en el tema de infraestructura pues es fácil 
apreciarlos porque uno ve las obras que se van a hacer pero 
en el tema de la competitividad es muy sensible hoy día yo y 
no se pueda apreciar los avances yo miraba el plan de 
desarrollo los temas que se propusieron todo el tema de los 
desechos industriales lo de la zona franca lo de la 
formalización de las empresas la cauterización y yo entiendo 
que son programas de que se necesita mucho tiempo para que 
impacten en los indicadores que mueven la economía de la 
región entonces primero si sería muy importante tal vez más 
adelante en un informe bien preciso muy ejecutivo poder 
decir con el tema, con la estrategia de alianza, 
Universidad, empresa se logró esto, encontramos esto y 
logramos eso verdaderamente con cifras puntuales porque veo 
las ruedas de negocios aquí veo una inscripción pero valdría 
la pena como en un lenguaje más aterrizado de decir los 
negocios que pasó con esa experiencia porque estamos, este 
año ya finaliza uno y a uno le preocupa que llegue otro 
Alcalde y entonces plantee otras estrategias para el tema de 
la economía, valdría la pena como ustedes crearon este 
centro que se vuelvan verdaderamente políticas públicas, que 
se vuelvan programas sostenibles yo no sé si ahí el Concejo 
pueda presentar algunos Acuerdos que permitan que algunos 
programas continúen en el tiempo como la política de 
infancia y adolescencia para que entonces después el centro 
de diseño industrial lo conviertan en otro, como se ha 
acostumbrado a veces y no son proyectos a largo plazo en 
este programa que es tan importante para la economía esto si 
le agradecería que a futuro nos pudiera mandar un informe 
pero yo sé que el tema de zonas francas y distritos va 
corriendo muy lentamente aunque para usted con un gran 
esfuerzo pero quiero dejarle dos inquietudes así cercanas en 
el tema de la formalización de las empresas, mañana tenemos 
un cabildo abierto y con toda seguridad el tema de las 
ventas ambulantes sigue ahí haciendo presencia, ahí estaba 
una estrategia desde su oficina en la formalización de las 
empresas con la cámara de comercio, sería bueno saber esa 
experiencia como va, que vendedores ambulantes ha podido por 
ejemplo formalizarse y el tema de la comercialización yo sé 
que están las comercializadoras trabajando, buscando 
mercados internacionales, articulando la economía regional 
con la economía global pero vamos a lo más cerquita Doctor 
Christian que es las empresas nuestras que hoy hay porque 
obviamente están invadidos con personas de otro país que 
están pues abodando los mercados yo quisiera saber en esa 
estrategia que ha pasado que la invasión de cuantos 
vendedores de mercancías de otros lados sacrificando los 
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productores nuestros que están en el tema de confecciones y 
calzado entonces que ha pasado y que estrategias hay en ese 
sentido y sería muy bueno Doctor entonces conocer que a 
corte de hoy que ha pasado con todas las estrategias de 
competitividad, planteadas en el plan de desarrollo en que 
en un momento pienso que fue muy ambicioso y no podemos 
apreciar hoy si en un 20% se ha cumplido, en un 30% eso si 
sinceramente quisiera conocer este tema, gracias Doctor 
Christian, gracias Presidente. 
 
El Presidente: Disculpe Doctor Christian primero hacen la 
ronda los Concejales y luego nuevamente tiene la palabra por 
el partido de la U el Concejal Christian Niño. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C CHRISTIAN NIÑO RUIZ:Gracias Presidente 
un saludo para usted, la mesa directiva, la Doctora Martica, 
a mí compañeros del Concejo, Doctor Christian Rodríguez y su 
equipo de trabajo un saludo muy especial. Doctor Christian 
Rodríguez realmente se le ponen a uno los pelos de punta 
saber que hasta seis semanas podemos decir que se le dio 
forma real a la oficina de gestión internacional, Doctor 
Christian Rodríguez realmente nosotros los que estamos 
vinculados con la industria nosotros si podíamos decir que 
es preocupante cuando no somos capaces de capitalizar la 
experiencia de muchos empresarios, de muchos fabricantes 
Doctor Christian hace tres años estuve en la feria de las 
Vegas estuvimos con la Presidente de la Feria que la 
industria pudiera participar nuestra industria del calzado 
en esa Feria también pedimos un espacio para la industria de 
confección y sencillamente como ella nos exponía la forma de 
poder participar nos dimos cuenta que nuestra industria es 
una industria yo diría que naciente porque nos vamos a mirar 
a nivel tecnológico, a nivel de los procesos de innovación 
de diseño estamos muy, como muy atrasados allá una muestra, 
la muestra de por ejemplo del mes de Febrero las muestras 
que tienen que estar en Julio óiganlo bien y nosotros 
sacamos de la manga las muestras de la feria de calzado por 
ejemplo de la semana entrante las acaban de hacer el Domingo 
y el Lunes de la feria, cuando en la feria de ASUINDUCAL uno 
ve el Presidente exigiéndole a la gente que por favor tengan 
listos sus muestrarios todo el mundo se incomoda porque 
somos muy dados a estar improvisando pero eso es 
sencillamente retraso, pero es sencillamente indisciplina 
pero todo eso se dijo, todo eso se advirtió y Doctor 
Christian lo más triste de todo eso es que se perdieron  
tres años realmente tres años se perdieron ¿Por qué? Porque 
nosotros sabemos Doctor Christian usted no tiene la culpa 
que hicieron misiones comerciales en las cuales a la gente 
le dijeron: vamos a ir a una misión comercial Panamá, Miami. 
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Y no, no tengo Visa, usted tiene Visa, Si, a bueno vamos o 
sea Doctor Christian yo pienso que hay un interés de sacar 
adelante esta OFAI como se llama pero realmente es muy 
triste tener que empezar de Cero cuando ya nosotros hemos 
pasados muchas veces por estos cerros, por esos fracasos 
nosotros nos encontramos con que esas misiones empresariales 
nos mostraron un retraso de 20 años yo no diría de 20, diría 
de 23 los 20 que teníamos más los 3 que perdimos y 
sencillamente en este momento no sé qué se alcance a hacer, 
si se alcance a reorganizar, queda muy poquito de Gobierno 
en el esfuerzo que sé quiso hacer de Bucaramanga empresa de 
todos pero nosotros como industriales sencillamente vemos 
que todo este tiempo que se perdió se hubiera podido avanzar 
de una manera muy positiva usted sabe muy bien que la semana 
anterior la semana santa estuvimos con la Doctora Luisa del 
Rio ella es una de las personas del parlamento andino y 
desafortunadamente no pude estar en esa reunión y ella le 
decía Doctor Christian las posibilidades que habían para 
conseguir unos dineros a unos intereses demasiado bajos con 
tiempo de gracia y todas esas demás cosas yo pienso Doctor 
que para nosotros y para nuestros industriales más que estar 
apoyándolos en su misiones comerciales debíamos hacer el 
esfuerzo por apoyarlos en que ellos se fortalezcan desde el 
punto de vista tecnológico, desde el punto de vista del 
diseño y del punto de vista de la productividad porque la 
productividad nuestra es muy baja el Doctor Henry lo dice en 
cada intervención que habla de esto, en una feria del 
calzado ¿Cuántos millones se venden Doctor Henry? Si usted 
tiene el dato aproximado a mano, si perdón porque no 
fortalecemos sectores tan marcados y tan importantes como el 
sector calzado, como el sector confección y como el sector 
de joyería y nos ponemos a inventar lo que ya está inventado 
y podemos más bien avanzar en sectores que realmente 
representan solución de trabajo en nuestra ciudad, ¿porque 
es tan importante lo que estamos hablando Doctor Christian? 
Por una sencilla razón nosotros debemos trabajar y 
esforzarnos mire a través del Sena nosotros podemos lograr 
traer los mejores diseñadores del mundo a que nos dicten 
seminarios de treinta y cuarenta horas y no nos vale casi 
que absolutamente nos vale el 10% de la inversión entonces 
porque nosotros en lugar de estar pajareando y haciendo 
cosas que no son importantes ¿Por qué no entramos a buscar 
las soluciones que realmente necesita el sector desde el 
punto de vista de productividad? En el mejor diseño, en las 
mejores formas de producción poder enseñarle y decirle a la 
gente con los centros de producción, con los CDP como 
podemos hacer una mejor empresa ¿Por qué Doctor? Por una 
sencilla razón nosotros como participantes podemos 
participar en una feria de esas podemos llegar hasta en el 
diseño e ir en el diseño de la moda pero es pedido de 
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trecientos, cuatrocientos mil panes acá en Bucaramanga 
sencillamente es un problema ¿Por qué? No hay la materia 
prima, no hay la infraestructura comercial, no hay los 
insumos entonces Doctor Christian yo pienso que debemos 
avanzar para lograr esa internacionalización debemos avanzar 
siempre y primero desde el punto de vista tecnológico, desde 
el punto de vista del diseño, desde el punto de vista de la 
productividad. Entonces Doctor yo respeto, me encanta el 
tema de la internacionalización de la economía sueño con que 
Bucaramanga sea el mejor productor de calzado del mundo esos 
son sueños que nosotros los que amamos esas industrias 
siempre lo tenemos porque conocemos la capacidad, la 
creatividad y el empuje de los industriales santandereanos 
pero no basta con eso nos toca trabajar en la parte de hacer 
de nuestros empresarios mejores empresarios más productivos 
y poderles facilitar las herramientas para que podamos ser 
más competentes y podamos ser una ciudad más competitiva, 
gracias Presidente que pena con usted la demora. 
 
El Presidente: Ni más faltaba gracias Concejal, tiene la 
palabra el vocero de partido de integración nacional Pedro 
Nilson Amaya, posteriormente están inscritos en su orden 
inmediatamente a nombre del Partido Liberal el Concejal 
Uriel Ortiz luego ya viene la ronda de los demás Concejales 
de las bancadas y se inicia con Celestino Mojica, David 
Camargo y Henry Gamboa hasta el momento. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C PEDRO NILSON AMAYA MARTÍNEZ:Gracias 
Señor Presidente un saludo muy especial, a la mesa 
directiva, a todos los compañeros de este recinto, un saludo 
muy especial al Doctor Christian Rodríguez Esparza jefe de 
la oficina de asuntos internacionales y a todos su equipo de 
trabajo que lo están acompañando. Doctor Christian yo estoy 
preocupado por la situación el flujo de rotación de los 
productos que son hechos en Bucaramanga yo no estuve aquí un 
tiempo pero por medio de la internet seguí viendo lo del 
debate, la explicación suya, leí muy a fondo su informe, le 
hice un análisis pero de pronto el informe está incompleto, 
hace dos años larguitos cuando usted estuvo acá entregando 
un informe de parte de la bancada de la U se hizo un debate 
fuerte y yo fui uno de los que lo escudé, lo protegí y de 
echo le ayudé a fortalecer con algunos detalles su proceso 
de internacionalización de acuerdo si bien todos lo sabemos 
el COMPES 3527 política nacional, política internacional y 
política de cada ejecutivo bien departamental, Municipal y 
Nacional son políticas nacionales de competitividad y 
productividad y esa palabra ya ha sido trillada en estos 
últimos Seis, Ocho años bien en la Administración del Señor 
Álvaro Uribe, bien en la Administración del Señor Honorio 
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Galvis y hoy en la Administración del Doctor Fernando Vargas 
pero si vamos del dicho al hecho no hay trecho un poco 
trecho. Bucaramanga es la segunda ciudad productora en 
Calzado después de Cali es el Valle y nosotros nos hemos 
identificado en un sector a nivel del oriente de Colombia y 
nos hemos identificado en algunos países como Costa Rica, 
Ecuador, Venezuela y estamos hablando del Calzado 
Bucaramanga no calzado de Cali porque tenemos una diferencia 
grande entre el calzado de Cali y el Calzado de Bucaramanga 
y la diferencia es que el calzado de Bucaramanga todavía 
gran parte de este calzado lo hacemos a mano pero tenemos 
también aquí los compañeros que me antecedieron la palabra y 
con un Honorable Concejal del Partido Liberal y quien le 
habla que tenemos máquinas de calzado podemos hablar de este 
tema, aquí la mano de obra es escaza pero es la cultura que 
nosotros tenemos en este gremio bien que ha hecho la oficina 
de asuntos internacionales para fortalecer las bases, que 
sacamos nosotros con venir y hacer una gran inversión de dos 
mil, tres mil millones con maquinaria de punta, tecnología 
de punta con máquinas de diseño ¿Doctor Christian usted sabe 
quién impone la moda en calzado en Colombia? Entonces no es 
como nosotros lo estamos plateando o como usted lo está 
planteando  el enfoque de pronto está mal, en Europa la moda 
la impone Italia, en Colombia la moda la impone por el lado 
de Brasil y  empresas conocidas como Cueros Vélez, Botas y 
Splinster son empresas que llevan la moda adelante en el 
diseño pero si bien vemos a fondo usted nos dice que hay una 
inversión para montar una maquinaria de tecnología de 
desarrollo es preocupante, porque no invertimos no en 
capacitaciones que es el mismo problema que tiene el Sena yo 
lo invito Doctor Christian vámonos para el Sena mañana 
sacamos las personas que están estudiando en Calzado y no 
los llevamos a una de las fábricas de los tres compañeros y 
vamos y hagamos la realidad el Sena les da un concepto y 
otro concepto somos los que manejamos los fabricantes y 
cuando ellos hablan y se van para las fábricas se pegan las 
estrellada del mundo no sirve, no demos más capacitaciones, 
no le sigamos endulzando la vida a los grandes empresarios 
de Bucaramanga en calzado démosle la realidad montemos un 
sistema de que de verdad perfeccionemos la mano de obra y no 
se escasee tanto como lo ha venido sufriendo en los últimos 
diez años lo ha venido sufriendo en el sector del Calzado 
que a lo último las señoras guarnecedoras, las señoras 
armadoras, las señoras emplantilladoras prefieren irse a 
vender tintos que les da más clara, más flujo de casa para 
su hogar que a sentarse todo un día a trabajar en calzado 
ojo con eso Doctor Christian, los closter, la macroruedas, 
Doctor estamos en un Municipio de pocos conocimientos o no, 
o de poca visión que no quieren aceptar la tecnología 
nosotros seguimos aceptando que el zapato hecho a mano no lo 
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siguen pagando bien. Yo le hago una pregunta Doctor 
Christian dígame en los últimos tres años la ciudad de 
Bucaramanga, y ese dato yo si lo tengo por derecho de 
petición lo pedí no a ustedes, ¿dígame en cuánto ha 
incrementado las divisas por los negocios y las macroruedas 
que ustedes han hecho? ¿En qué porcentaje han ingresado por 
las macroruedas, los closter, las ruedas de negocios todo el 
tipo de inversión que ha hecho en los últimos tres años en 
la Administración? ¿Qué porcentaje ha ingresado o que 
porcentaje ha aumentado en las divisas en nuestro 
departamento? ¿En qué estado se encuentra el proceso de 
integración en el plan nacional de competitividad? ¿Cuál es 
el plan de acción Doctor? Usted viene acá, nos da una 
exposición pero no nos entregó un plan de acción, usted 
viene y nos da una teoría que todos los días estamos 
escuchando, díganos ¿cuál es el plan de acción de estos 
siete meses que quedan de esta Administración? ¿Qué gestión 
se ha efectuado con el fondo nacional de garantías con el 
fin de fortalecer las exportaciones de las pequeñas y 
medianas empresas de Bucaramanga? Esas son las tres 
pregunticas que le tengo Doctor Christian, muchas gracias 
Señor Presidente por haberme permitido la palabra a la 
vocería de Partido Integración Nacional. 
 
El Presidente: Gracias Concejal, tiene la palabra el 
Concejal Uriel Ortiz. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C URIEL ORTIZ RUIZ: Gracias Señor 
Presidente con las buenas noches para usted, para las 
compañeras y compañeros Concejales dar un saludo muy 
especial al Doctor Christian Rodríguez, a todos su equipo de 
trabajo y a todas las personas que nos acompañan. Presidente 
hay verdades de a puño que se tienen que decir y me llega a 
la mente una conferencia que estuve cuando trabajaba en 
mercadeo y se preguntaba el conferencista y nos preguntaba 
que era una verdad de a puño y nos puso un ejemplo y aquí 
creo que lo comente alguna vez que cuando salió la cerveza 
leona fue el Bum en el País la cerveza Leona y todo el mundo 
consumiendo cerveza Leona y fue muy criticado el Presidente 
de Bavaria en ese entonces el Doctor Augusto López y le 
dijeron que la falla de Águila o de Bavaria era la 
comercialización de la Cerveza y un periodista le dijo al 
Doctor, Doctor a usted le van a pedir la renuncia porque 
están criticando la comercialización de la cerveza Bavaria y 
el Doctor Augusto López que era todo coloquial y su forma de 
hablar llego y le dijo al periodista lo invito a usted Señor 
periodista a que valla al pueblo más apartado de Colombia, 
al pueblo más escondido de Colombia y valla a la tienda o al 
cambuche que vendan comestibles y pida una cerveza haber si 
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no le largan una cerveza Águila y con eso nos dijo eso es 
una verdad de apunte, una verdad que es demostrable, que es 
contundente y yo si lo tengo que felicitar a usted Doctor 
Christian porque cuando uno lo oye a usted hablando y al 
principio cuando usted venía aquí en el interior uno decía 
eso parece como carreta, eso sí será que se va poder dar 
aquí en una ciudad de Bucaramanga cuando usted hablaba de la 
internacionalización de la economía a través del mensaje que 
nos decía el Doctor Fernando Vargas Mendoza y cuando decía 
que Bucaramanga debía ser ciudad competitiva, ciudad de 
calidad de vida con índices aceptables que iba a ser una 
ciudad sostenible al final de su mandato en los cuatro años 
Doctor y hoy me encuentro con la grata noticia y esto no es 
un pasquín esto no es una revista aquí que la traer de un 
amigo periodista esto es el portafolio mire dice el diario 
líder en economía en los negocios del País portafolio y 
habla de las capitales de América Latina más dinámica y dice 
según el índice latinoamericano de tractivo de inversión, 
del índice latinoamericano de actividad de inversión urbana, 
atractividad de inversión, exacto Doctor son las gafas y 
dice y perdone Presidente solamente voy a leer el titular el 
diario portafolio del País dice Bucaramanga fue la ciudad 
Colombiana con más progreso para mí eso es una verdad de a 
puño, es una verdad de a puño porque es un indicador serio, 
un indicador concreto de que las cosas se están haciendo 
bien Doctor Christian, si las ruedas de negocios han tenido 
muchas fallas que los closter han tenido fallas ¿pero saben 
porque? Porque aquí en Bucaramanga partimos de cero 
Presidente de cero y el Doctor Christian no me deja mentir, 
que me acuerdo en una rueda de negocios que iban a hacer 
creo en la ciudad de Miami si era para confeccionista o para 
industriales del calzado y cuando se hizo la convocatoria de 
quienes iban a viajar creo que dos, dos industriales del 
calzado tenían Visa Doctor, tenían Visa nadie más tenía Visa 
para viajar a Estados Unidos y como pretendemos 
internacionalizar a una ciudad cuando los mismos 
industriales no tienen una Visa al mayor mercado que tiene 
Colombia en exportación, entonces tenemos que partir de 
decirles a ellos que hay que sacar un pasaporte, que hay que 
hacer toda una serie de trámites para sacar una Visa y desde 
ahí tenemos que empezar a internacionalizar la economía 
partiendo de cero Señor Presidente y el Señor Alcalde fue 
muy concreto en su propuesta para que una ciudad se 
internacionalice tenemos que capacitar la mano de obra, 
tenemos que capacitar la mano de obra, tenemos que traer 
tecnología, tenemos que desarrollar las vías de las ciudad, 
desarrollar el aeropuerto, desarrollar las vías que sea una 
ciudad movible y claro tenemos que tener crédito aquí para 
que la ciudad se pueda desarrollar y se capacitará a la mano 
de obra con la Universidad del pueblo se está capacitando se 
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quedó el centro del diseño y yo sé que ese CENDI Doctor va 
ser uno de los mejores del País y porque no de Latinoamérica 
y ahí le vamos a apostar los diseñadores, los Señores del 
Calzado de las confecciones, de la joyería, aquí han ido los 
joyeros han ido a Italia pero encontraron educaciones, allí 
van a tener el centro del diseño porque nosotros no podemos 
competir de pronto por precio, Bucaramanga no es ciudad que 
compite con precios nosotros competimos es en calidad y 
competimos en diseño Doctor hay que buscarle la manera de 
competir porque no sé puede competir en todo los productos 
no pueden competir en todo porque si es el precio para eso 
está China ahí que nos está trayendo todos estos productos y 
se creó ese centro y se está capacitando la mano de obra y 
se está trayendo la tecnología a la ciudad de Bucaramanga y 
se está desarrollando a la ciudad vialmente va quedar una de 
las mejores ciudades yo solo le pido a Dios que le pueda dar 
continuidad a este Gobierno, que el Alcalde que llegue le 
pueda dar continuidad al Plan de desarrollo de este Alcalde 
porque la ciudad y quedo contento Doctor Christian con ese 
titular Bucaramanga fue la ciudad Colombiana con más 
progreso y lo dice y lo dice un ente internacional y aquí 
nos reímos cuando el Alcalde llegó contento porque lo 
invitaron Doctor a México a dar una conferencia porque 
Bucaramanga fue escogida dentro de las ocho ciudades 
sostenibles del mundo y uno decía que es eso sostenible y 
decía jum, y cuando le dicen a una sostenible es porque es 
la ciudad que más ha crecido de calidad de vida porque el 
ejemplo de la universidad del pueblo se coloca a nivel 
internacional y porque es una ciudad que viene bajando los 
índices de la pobreza que vienen aumentando los índices en 
calidad de educación pero todo eso de pronto yo si lo veo 
Doctor Christian porque yo no soy una persona que no pienso 
a corto plazo yo no soy una persona mediática yo pienso que 
si una ciudad si se quiere desarrollar tiene que hacer unos 
planes de desarrollo a diez, quince, veinte años para que se 
pueda desarrollar la ciudad si nosotros la vamos a ver 
ahorita, hoy 28 de Abril de pronto las obras apenas están 
empezando, otras apenas están se están visitando, otros 
procesos están en tres años, en tres años cuando partimos de 
cero Doctor y por eso yo creo que usted se debe dar por 
satisfecho y aquí a los industriales del calzado que hay en 
el Concejo que son varios hay que seguir luchando, hay que 
seguir luchando no hay que parar procesos porque lo más 
harto es parar procesos, hay que seguir con los procesos y 
son procesos que están mal diseñados pues replanteémoslos no 
hay que volver a empezar de cero  porque perdemos los tres 
años y veo que se están ganando porque esto lo que hablan 
del monto de los pasajes eso se va representado en el 
desarrollo de la ciudad, en mejor calidad de vida para 
maquetas, en que las empresas puedan vender, que las 
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empresas puedan producir mire aquí decía un artículo que 
Colombia es el País que mejores recursos naturales tiene del 
mundo pero no lo sabe convertir, no sabe hacerles procesos 
para que podamos explotarlos y generando menos empleo y 
mayor mano de obra por eso Doctor las cifras por si solo 
contundente esto si no lo queremos ya no se puede hacer más 
ya no se puede hacer más en colocar las cifras por eso me 
deja satisfecho Doctor que después de tres años larguitos 
como dicen acá podamos tener hoy pero sinceramente me voy 
tranquilo y lo destacan porque cuando dicen ciudades pierden 
atractivos con destino de inversión y en todo eso sacan el 
cuadro donde resaltan que Bucaramanga fue la ciudad con más 
progreso y pensé que era publicidad política pagada pero no 
es un artículo de primera página de portafolio Presidente 
para mí esto es una verdad de apuño, Presidente muchas 
gracias. 
 
El Presidente: Gracias Concejal, tiene la palabra el 
Concejal Celestino Mojica. 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C CELESTINO MOJICA PEÑA:Gracias Señor 
Presidente ya con las muy buenas noches para todos y cada 
uno de los pocos Concejales que nos encontramos aquí y 
algunos miembros de las diferentes bancadas, por supuesto 
muy buenas noches los medios de comunicación y a la 
comunidad que nos acompaña, a todos y cada uno de los 
funcionarios citados hoy por la bancada de Cambio Radical al 
Doctor Christian Rodríguez Esparza Jefe de oficina de 
asuntos internacionales recuerdo las palabras de un Concejal 
“sipote nombre para tres salones” dijo algún Concejal alguna 
vez aquí a pero se acuerda el Concejal que lo dijo yo no he 
nombrado a nadie Presidente igualmente quiero decir Señor 
Presidente y a todo el equipo de trabajo que nos acompaña 
que podemos decir de todo lo que se puede decir del día de 
hoy yo quiero felicitar a la Administración Municipal se 
nota que lo que se ha gastado en publicidades en los medios 
nacionales, departamentales y nacionales dan resultado la 
publicidad como algunos lo mencionaron también esto es 
producto del buen pago de buena publicidad créame que hoy o 
mañana haré un derecho de petición en enterarme de todos y 
cada uno de los gastos que ha hecho la Administración 
Municipal en publicidad esto es bueno claro que sí ser 
Treinta dentro de Cuarentaiocho es bueno porque esto es de 
américa latina tampoco podemos seguir engañando a la gente 
diciendo que somos una de las ocho ciudades sostenibles 
Doctor porque eso no es así, es lo que ustedes han querido 
vender no somos diez ciudades pioneras dentro del mundo que 
es diferente a no ser que los hubiesen escogido como entre 
las ocho ciudades sostenibles del mundo, somos pioneros y se 
escogieron entre esos no engañen a la gente, no le digan 
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mentiras a la ciudad por Dios, eso es una cosa muy diferente 
ser pioneros y otra cosa es como las ochos ciudades 
sostenibles no, nosotros quisimos estar dentro de las ocho 
ciudades pioneras dentro de las Cien, eso es totalmente 
diferente a decir que estamos dentro de las ocho ciudades 
sostenibles y hablan de que las cifras por si solas son 
contundentes bueno vamos a hablar de cifras bien trajo el 
nombre de internacionalización y que se iba a 
internacionalizar en la ciudad fue un candidato a la 
Alcaldía de Bucaramanga el que habló de internacionalización 
fue ese candidato pero yo quiero decirles Doctores que el 
agua moja y que qué hubieran hecho los empresarios del País 
entonces no existían empresarios en la ciudad antes del 31 
de Diciembre del 2007, no se exportaba en Bucaramanga, no yo 
quiero preguntar eso, no lo que si hemos hecho son buenos 
cargos y nos damos el lujo de gastar Ciento Cincuentaiocho 
Millones de Pesos ($158’000.000) en personas que 
supuestamente en personas preparadas en culauden decirle a 
usted que muchas de la gentes y los títulos son buenos pero 
yo le aseguro a usted que mucho de los grandes empresarios 
del País y tenemos miles de ejemplos ni siquiera tienen 
magister, ni siquiera son bachiller porque es que para ser 
empresario también hay que tener verraquera así les duela a 
las personas que son profesionales no que se van a preocupar 
cuando a usted le pagan Doce Millones de Pesos mensuales 
imagínese usted el mínimo está en Quinientos Mil y si a 
usted le pagan Doce Millones por supuesto que se va venir 
para acá yo quiero hacer eso en tres meses nos hemos gastado 
ya Ciento Cincuentaiocho Millones ($158’000.000) Doctor Doce 
y Doce son Veinticuatro lo cual son cuarentaiocho y Nueve 
Millones son Cincuentaisiete Millones si usted multiplica 
los tres meses Cincuentaisiete Millones mensuales por tres 
eso es sumar y multiplicar vamos Doctores también a decir lo 
siguientevamos a hablar de cifras que es lo que a los 
Concejales les gusta que hablemos la ciudad antes del año 
2007 era la ciudad con la tasa de desempleo menos en el País 
Fernando Vargas recibió la Administración con 9.3% de 
desempleo en la ciudad hoy estamos en el 11.6% del plan 
objetivo estamos en el 34.9% de desempleo subjetivo según el 
DANE estas cifras no se las inventó Celestino Mojica, las 
dice el DANE entonces cuál internacionalización y cuales 
negocios y que hemos hecho en la ciudad generar más 
desempleo expliquemosle hoy a los habitantes que hoy se 
encuentran sin empleo en la ciudad expliquemosle a las 
personas que se ganan menos de un salario mínimo en la 
ciudad de Bucaramanga ahora nos viene a decir usted Doctor y 
lo felicito en la forma facilista que usted nos contesta en 
las cuales usted nos dice que como da resultado si solamente 
tenemos seis semanas de estar funcionando, que qué le vamos 
a exigir Doctor y entonces se resta de tiempo que usted 
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generó las ruedas internacionales de negocios 2008, 2009, 
2010 ¿Qué pasó, qué pasó con ese gran empresario que iba en 
campañas yo no sé a comprar Cuarenta Mil pares de zapatos? 
Setenta Mil pares de Zapatos, vea les voy decir los 
empresarios del calzado todavía se acuerdan porque les 
mamaron gallo si el empresario nunca llego, los anillos del 
mundial donde están y en fin un poco de falacias que se han 
dicho de esta Administración Municipal a los habitantes de 
Bucaramanga eso es lo que hay que explicarle a la ciudad es 
cierto que es bueno que la gente saque VISAS y que viaje 
aquí algunos se van para Panamá a montar peajes eso es lo 
bueno de viajar buscar negocios y eso es lo que algunos 
hacen ir a buscar negocios internacionales pero entonces 
para que existen los closter, para que existe el internet y 
muchas cosas más que hay muchas formas de hacer negocios, 
algunos no somos grandes empresarios tenemos algunas 
experiencias de exportar negocios de ganado exterior en pie 
buen pie inclusive llevamos más de un año el Concejal 
Christian Niño montando unas empresas en China y ahí vamos 
porque es difícil buscar los negocios pero también es fácil 
conseguir lo que usted quiere hacerle yo quiero decir que me 
digan porque estos resultados, porque se montan los 
closteres en los momentos en que los empresarios, perdón la 
ruedas en días que los mismos empresarios se quejan de que 
son muertos que la gente se saca en plena temporada de 
Diciembre y se sacan a pasear en chivas aquí lo que la gente 
viene es a divertirse en la ciudad a costillas nuestras pero 
no se ha hecho ningún negocio real a mí me gustaría que 
usted me entregara esos datos con la DIAN y me dijera vea 
aquí está en la DIAN declarado estos negocios y esto es 
cierto lo hicimos nosotros y estos son los recursos que le 
han entrado a la ciudad el papel aguanta mucho pero uno va y 
visita a los empresarios y otra cosa muy diferente es la que 
le cuenta a uno de lo que está ocurriendo en la ciudad sin 
desarrollo empresarial y tecnología no hay civilización 
porque no sé pensó en eso antes es que están pensando ya 
cuando este Gobierno se va acabar gústele a los que no les 
guste yo me peine cuando alguien dijo que no se continuara, 
Dios quiera que no porque la ciudad no aguanta más 
desempleo, la ciudad no aguanta más mediocridad, la ciudad 
no aguanta más engaños y maquetas, la ciudad no aguanta más 
globos e ilusiones ¿Por qué no se inició en ese desarrollo 
en tecnología y porque lo hacen ahora faltando siete meses 
para que esta Administración se acabe Doctor? Y ojala muevan 
todas estas OPS y muevan todo esto lo que se genere en 
cargos allá porque el próximo 29 de Junio ya entro la Ley de 
Garantía ya salió la directiva de la Procuraduría hasta el 
29 de Junio se puede contratar y hacer OPS en Bucaramanga 
les quedan dos meses de lapicero Doctores para que se 
enteren, corran para que no se queden con el puestico de los 
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Doce Millones o de los Nueve Millones porque con tanto 
tramitología que ocurre aquí para un nombramiento eso ocurre 
y aquí uno no viene a hacer amigos, aquí uno viene es a 
defender a la comunidad, ¿cuáles avances internacionales? 
Vamos a hablar de las cifras que usted nos habla de producto 
interno bruto departamental con lo que tiene que ver con 
Bucaramanga, cuánto era el que usted recibiera Doctor habla 
de 6.90%, red primaria pavimentada estamos en Bucaramanga en 
el 78.20% como podemos hablar de internacionalización cuando 
estamos en un 78% de esto todo va de la mano ciencia y 
tecnología, centros de investigación, usted habla de centro 
de investigación solamente cuatro en la ciudad ¿Por qué no 
mejoro eso usted en el año 2008? Me imagino que si hubiera 
hecho cuatro por año si esto lo vivimos en los cuatro años 
por año centro de investigación mucha cosa, mucho avance, 
capital humano capacitación hablan de un 35%, salud 
afiliados al régimen subsidiado 54.90% esto sí es cierto 
ampliamos la pobreza en la ciudad porque cuando se recibió 
en esta Administraciones estaba en 51% el Sisben de los 
niveles Uno y Dos y hoy estamos en 54% casi en el 55% de la 
ciudad y si la gente necesita Sisben es que ha desmejorado 
su capacidad de vida. Tasa de mortalidad infantil 20% usted 
sabía que condecoraron a la Administración Municipal 
anterior por tener la tasa infantil más baja en el País y 
hoy estamos en el 20% y Honorio Galvis la entregó en el 0.0% 
y estamos en el 20% de tasa infantil para hablar de cifras 
que es lo que a muchos gusta bueno los avances de 
interconexiones para compartir yo pregunto ¿de todos esos 
viajes que ustedes han realizado al exterior que se ha hecho 
realmente? ¿Qué negocios? ¿Qué empresas se han visto nuevas 
en la ciudad? Reales que me diga usted por favor la 
dirección y se lo pido hoy públicamente basado en el 
Artículo 23 de la Constitución Nacional derecho de petición 
verbal que me entregue todos esos datos de gestión, nombre 
del gerente, el registro en la cámara de comercio y lo de la 
DIAN Doctor de todas estas empresas para hacer este cuadro 
real porque a la gente hay que decirle es verdades no 
mentiras no ilusionarnos no seguir enviando Globos yo 
siempre he dicho que esta ciudad se llenó de buenas 
maquetas, de muchos estudios, de muchos gurús y ese gurú de 
inmovilidad no pudo venir Doctor porque nunca lo contrataron 
lo hicieron venir de Estados Unidos, llamó muchísimas veces 
aquí a la Administración Municipal y no le volvieron a 
contestar no le volvieron a pasar el teléfono a este 
muchacho Fernando si no estoy mal Fernando Escobar, lastima 
que no logre intercambiar unos correos que logre 
intercambiar con él que los tengo ahí se los iba a leer de 
lo que él piensa hoy de la Administración Municipal de 
Bucaramanga, la forma en que se le tomó el pelo, se hizo 
viajar aquí se tomaron fotografías y nunca lo contrataron 
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eso son algunos de los temas que quería comentarle, le 
agradezco a usted Señor Presidente. 
 
El Presidente: Muy amable Concejal tiene la palabra el 
Concejal David Camargo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C DAVID CAMARGO DUARTE: Muy buenas noches 
Señor Presidente, compañeros Concejales y Concejalas, al 
Doctor Christian Rodríguez Esparza muy buenas noches, 
igualmente a los funcionarios que lo acompañan en esta 
oficina. Haber la verdad que uno de los propósitos de 
nuestro Alcalde fue que la ciudadanía de Bucaramanga se 
concientizara de que nos preparáramos para competir en un 
mundo globalizado y se han hecho esfuerzos y también no 
podemos entrar a descalificarlos sino por el contrario 
fortalecerlos es una buena iniciativa el Señor Alcalde es 
una persona que ha tenido la oportunidad de ir a muchas 
ciudades del Mundo y cuando uno sale puede perfectamente 
aplicar el método comparativo que tenemos, que hay, que 
podemos traer y yo pienso que eso es positivo simplemente 
pues aquí a mí me surgen algunas inquietudes Doctor 
Christian de pronto como podemos conectar lo que usted está 
haciendo hasta el momento lo que ha venido desarrollando con 
establecer un proceso que venga desde abajo a mí en estos 
indicadores que usted no hace llegar acá encontramos que el 
nivel de nosotros hablar una segunda lengua es muy bajo, en 
el mismo manejo de computadores es bajo y eso que hay que 
reconocerle a la Administración del Doctor Honorio Galvis 
que se esmeró y compro aproximadamente unos Dos Mil 
Quinientos (2.500) Computadores en la Administración pasada 
y el Doctor Fernando también hizo una gestión muy importante 
ante el Ministerio y consiguió equipos, o sea las 
instituciones educativas hoy en día gozan de unas muy buenas 
salas de informática y en eso es un aporte muy significativo 
hacia el futuro el Doctor Honorio también estuvo muy 
preocupado por el tema del Ingles básicamente e incluso se 
hizo esfuerzos grandes a lo último no alcanzo a culminar 
esta idea pero se ha tratado de hacer un esfuerzo en esta 
Administración pero la verdad es que estamos muy lejos. Yo 
recuerdo la otra vez el Doctor Álvaro Martínez que fue 
director del I.C.T. me invitó y tuve la oportunidad y vi las 
cantidades de becas que le tocaba tirar a la basura porque 
los muchachos aquí no sabían una segunda lengua entonces a 
ese tema me parece muy importante Doctor como podemos hablar 
con la Secretaría de Educación que estrategias podemos 
buscar para enfatizar mucho más el tema del Ingles desde 
abajo ¿no? Desde transición ¿no? Obviamente que nosotros 
tenemos profesores de inglés en bachillerato pero los niños 
de primaria no tienen esa posibilidad ni tenemos licenciados 
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en Educación Física porque son criterios del menos el 
Ministerio de Educación Nacional entonces ¿cómo buscamos 
recursos, qué convenios tenemos para que enfaticemos? La 
enseñanza por ejemplo del inglés que es bastante libertad 
para ayudarle a los niños y superar esto que nos demuestre 
aquí en el cuadro que nos hizo llegar en el informe para 
fortalecer esa parte porque en un futuro si viene cierto que 
necesitamos tecnología, necesitamos ponernos a tono con 
varios países que se llevan ventaja pero igualmente 
necesitamos hablar sobre el tema de una segunda lengua 
debemos seguir enfatizando en que se tengan más equipos y 
viene cierto se ha notado en las Instituciones, por ejemplo 
esta mañana aquí hoy se hizo un evento acá que está en un 
acuerdo municipal de que el último Jueves de Abril vengan 
los personeros de las Instituciones Educativas y pasen y 
tomen la posición de nosotros acá como Concejales y un niño 
le planteaba aquí al Doctor Montero que su institución tenía 
Quince, Diecisiete equipos pero de los cuales dos estaban 
dañados ¿sí? entonces le pido un reclamo acá o sea que si 
viene cierto hemos hecho inversiones y sí ha hecho gestión y 
hay que reconocerlo al Doctor Fernando Vargas, vale la pena 
no se deje a un lado, hay que seguirle fortaleciendo para 
que las Instituciones tengan los suficiente equipos pero 
creo que una segunda lengua a mí me interesa mucho Doctor le 
dejo la inquietud para que usted la mire para que hable con 
el Doctor Montero de pronto hay cosas que son procesos hay 
veces somos muy inmediatistas queremos que algo se monte hoy 
y ya mañana o en tres días se estén entregando resultados y 
eso no son procesos lo importante es que se ha hecho un 
esfuerzo por parte de la Administración del Doctor Fernando 
de iniciar un proceso como el que usted dirige en este 
momento y que tiene nuestro apoyo para que continúe 
fortaleciéndolo simplemente le dejo las inquietudes para que 
busquemos la manera de dejarle tarea a la nueva 
Administración que venga o sea que se continúe o sea que se 
fortalezcan estos temas que se han venido planteando en el 
día de hoy la verdad que vale la pena mire en la revista 
semana de esta semana publican en una página en el tema 
educación que ahoritica Finlandia es un País muy atractivo 
para muchos países porque hasta antes del año 2000 los 
niveles de la formación de los muchachos era muy bajo y del 
2000 hacia acá han mantenido de acuerdo a los primeros 
puestos de una organización internacional de negocios que 
están viviendo esto, están los primeros lugares pero porque 
ese País ha decidido invertirle fuertemente a la formación 
de los docentes y ha invertido fuertemente en Educación allí 
los muestran que allí los niños ingresan a estudiar a los 
Siete años que tienen horarios menos intensos que los 
nuestros para trabajar que tienen una metodología que los 
alumnos más avanzados les ayuden a los que de pronto no 
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estén en ese nivel pero hay algo que me llamó mucho la 
atención Doctor Christian los profesores en primaria son 
magister, son magister entonces hay tenemos un nivel alto en 
los docentes y obviamente que este País está mostrando 
resultados ante el mundo y está siendo visitado para ver 
cuál es el éxito de este modelo, entonces por eso yo siempre 
he sido un convencido y mí tema es en la parte educativa, 
aquí a muchos Secretarios les hacemos las sugerencias que se 
trabaje desde la primaria ¿sí? Porque los niños son muy 
receptivos y les alimentábamos y los entusiasmábamos para 
que fomenten el habito de una segundo o una tercera lengua 
seguro que los vamos a conseguir pero es un proceso muy 
seguramente si esperamos continuar con un amigo Alcalde acá 
y que sus trabajos y el trabajo de la Secretaría de 
Educación se siga fortaleciendo la idea es que haya 
continuidad muy seguramente en el mediano plazo y para largo 
plazo vamos a ver muy consolidado ese que se está viendo 
desde el día de hoy de todas maneras datos muy importantes 
que siguen en este informe y si viene cierto a veces se 
quieren resultados inmediatos no es posible porque son 
procesos hay veces no sé entiende que los procesos son muy 
pocos los procesos de la vida del ser humano que pueden ser 
a muy corto plazo esos son procesos de mediano y largo plazo 
y lo importante es continuar en este importante puesto 
Doctor Christian, muchas gracias Señor Presidente. 
 
El Presidente: Está dando más resultados mostrar el 
cronometro que interrumpirlos, tiene la palabra el Concejal 
Henry Gamboa. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C HENRY GAMBOA MEZA:Muy amable Señor 
Presidente, un saludo especial a los Honorables Concejales, 
al Doctor Christian Rodríguez jefe asesor de la oficina de 
asuntos internacionales. Presidente reconocer de verdad la 
importancia de este debate es un tema muy importante quizás 
el tema económico, el tema de productividad y competitividad 
es que el resumen o el resultado de todas las acciones de 
una gestión pública debe en las cifras que yo reconozco la 
situación económicas en la ciudad, las cifras que ahí 
tenemos pero es que mire Presidente no es fácil trabajar en 
estos temas fíjese yo inmerso en el negocio y en proceso 
productivo en la industria del calzado ha sido bien difícil 
nosotros hace diez, doce años le tocaba a los empresarios 
del Calzado bueno por ahí está el Doctor Pedro Nilson salir 
los meses de Enero con su maletica por toda la ciudad ahora 
dos, tres meses recorrer Colombia para poder vender sus 
zapatos de la primera temporada no era fácil vender zapatos, 
hoy gracias a un proceso de cooperación institucional 
convenios interadministrativos entre el sector productivo y 
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sector institucional logramos a través de las tres últimas 
administraciones la de Iván Moreno Rojas, la del Doctor 
Honorio Galvis y Fernando Vargas hoy el sector del calzado 
tiene un importante evento ferial que vende alrededor entre 
Siete y Diez Millones de Pares de Zapatos eso es una cosa de 
mostrar de productividad el sector del calzado tiene 
empleados alrededor de unos Setenta, Ochenta Mil Personas de 
gente de los estratos Cero, Uno y Dos, entonces lo deben 
reconocer se le está dando de comer a la gente pobre de 
Bucaramanga cada empleo que vemos en la Industria del 
Calzado estamos quitándole un delincuente a la ciudad de 
Bucaramanga eso se ha hecho y de eso ha participado la 
municipalidad incluida esta Administración no es fácil, no 
es fácil trabajar en estos temas, no es fácil ver estos 
resultados tan rápido aquí hay que reconocer que hemos 
traído avances y eso empezamos hace rato, si hemos empezado 
hace rato hay un tema muy importante que se ha hecho en esta 
Administración porque todas las Administraciones han 
trabajado la cultura asociativa eso es un tema bien difícil 
y yo creo que el hecho aquí de haber juntado, haber 
constituido el CENDI yo creo que eso es un avance muy 
importante en la cultura asociativa fíjese Honorables 
Concejales que este CENDI yo no me he dado cuenta pero es 
que está reuniendo Veinte Instituciones municipio de 
Bucaramanga, el Sena, centro de desarrollo productivo de 
cuerdo, centro de desarrollos y joyería, las cuatro 
asociaciones de calzado ACOPI bueno las cinco Universidades 
más importantes de la ciudad, las tres comercializadoras, 
veinte esfuerzos distintos en uno solo, fíjese que tan 
importante es esa cultura asociativa y yo creo que eso es lo 
que hay que resaltar en esos temas a bueno es que no podemos 
ver los resultado ya estamos haciendo lo que hace mucho 
tiempo se debió haber hecho y yo creo que este es el 
arranque y no lo hacemos para que funcione en este Gobierno, 
esto lo hacemos para que funcione a perpetuidad Señor 
candidato a la Alcaldía para que le dé continuidad a este 
tipo de acciones, este tipo de proyectos importantes que los 
lleva en mente, importante la aclaración del CENDI nosotros 
somos muy importantes y acudimos a todos los medios a ver la 
tendencia de los modelos, el diseño, el color, tratamos de 
mejorar el costo nosotros fallamos mucho en el confort somos 
muy buenos casi en todo pero tenemos problemas con el 
confort muy importante porque no enseñamos con técnicas, con 
sistemas de información eso es muy bueno crear esos 
estándares nos van a permitir unos altos niveles de calidad 
de producción, vamos a tener una metodología en el diseño y 
vamos a articular sobre todos los esfuerzos en esto decirle 
a las Universidades como nos debe capacitar al personal en 
la innovación y en el diseño eso es importante, es el mejor 
ejercicio de cultura asociativa pero el segundo además de 
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ser un ejercicio de cultura asociativa es de cultura 
empresarial que es la conformación de las tres 
comercializadoras que es importante la comercializadora 
internacional del calzado, la comercializadora internacional 
de la Joyería y de las confecciones es importante este 
proceso porque mire nosotros en Pro sport no creíamos 
nosotros porque es que es que nosotros no tenemos un perfil 
exportador no tenemos una oferta a gran escala. Un 
fabricante no es capaz de construir arriba de Cinco Mil 
Pares Mensual y aquí un comprado internacional llega a 
pedirle Cincuenta Mil, Cien Mil Pares que hay que 
entregárselos en tres meses entonces no tenemos ese perfil 
exportador, la comercializadora nos va permitir crear ese 
perfil y sobre todo una oferta a gran escala pero sobre todo 
nos va permitir crear los distritos industriales que es 
donde tuvo éxito Italia cuando eran todos microempresarios y 
se convirtió en un gran País industrial gracias a los 
distritos industriales, claro esto no está funcionando ya 
pero es el comienzo de ese gran futuro yo creo que hoy 
estamos poniendo la primera piedra para todo este ejercicio 
que vamos a dar resultados en Cinco Años, el que lo va 
remplazar a usted Doctor Celestino yo creo que es el que va 
ver los resultados importantes de todo este proceso 
importante tema como el que se ha tocado hoy yo creo que 
Bucaramanga no está tan mal aquí como lo mencionaba mi amigo 
siamés el tema de que hoy Bucaramanga aparece en un 
periódico importante como la ciudad Colombiana que más ha 
progresado es que esa ciudad no es por lo que lo diga este 
medio es que hay que revisar todo el tema que Bucaramanga 
hace Diez años ocupaba el Quinto puesto en niveles de 
calidad de vida hoy ocupa uno de los primero puestos en 
niveles de calidad de vida gracias a toda la política social 
pública de la que toda las tres Administraciones ha hecho 
con juicio llevando recursos importantes para las 
poblaciones vulnerables hoy hay un desarrollo de proyectos 
importantes inmobiliarios hay desarrollos de proyectos 
importantes viales y de infraestructura a gran escala que la 
estamos pasando de las maquetas, a los contratos, a cemento, 
eso es importante, eso es lo que le está dando la 
credibilidad a la ciudad pujante cultura empresarial y sé 
está dando, cultura asociativa eso lo están mostrando, eso 
la encuesta que le hacen no es a la donde la inversión le 
gusta sino ahí les muestran que cosas importantes un tema 
importante que Bucaramanga con Bogotá con la cámara de 
comercio se hizo un proceso importante de reducción de 
trámites para la creación y localización de empresas, 
importante trabajo Doctor Christian hay en Bucaramanga 
alrededor de unas Ocho Mil, Diez Mil empresas de no se han 
podido formalizar por cuestiones del POT yo le pido a usted 
que este pendiente ahorita que se inicie la revisión para 
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que en el área de toda la meseta se permita que funcione la 
vivienda con las microempresas y hayan que reubicar todas 
esas empresas eso es un trabajo importante que requiere 
Bucaramanga está mejorando el confort urbano en Bucaramanga 
eso es importante entonces por eso es que esta ciudad 
aparece en ese periódico no por la publicidad aquí algunos 
amigos, me perdona Doctor pero debo referirme a tres cositas 
el Doctor Pedro Nilson hablaba que la capacitación del Sena 
llego el Doctor, mala si eso era muy mala entonces había una 
capacitación que duraba un año y la persona iba cada semana 
a capacitarse claro y no había materiales entonces claro al 
Señor a la semana se le había olvidado lo que había 
aprendido la semana anterior hoy gracias a esas falencias la 
asociación de industriales del calzado hizo un convenio con 
el Sena y le dijo al Sena cambiemos, que paso con esto lo 
vamos a arreglar y se está trabajando en la famosa celda 
productiva el corte, el doblado, el armado y la costura en 
un solo proceso las cuatro personas aprenden los cuatro 
artes y se van rotando las tareas ¿buscando qué? Que haya 
equidad de sueldo para las personas porque realmente habían 
tres personas en la cortadora, la de armar y la de doblado 
trabajando para la costurera que era la que más gana ¿cierto 
Doctor Pedro Nilson? Hoy se van a ganar, ese es el famoso 
concepto no que está hoy imperando, hoy se están capacitando 
a Trecientas Sesenta (360) Personas en un nuevo esquema de 
productividad mejorando esta falencia que tenía el Sena y 
gracias a una iniciativa de una asociación más importante se 
está haciendo este proceso buscando tener buena mano de obra 
que hoy se necesita. 
 
El Presidente: Doce (12) Minutos Concejal. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL H.C HENRY GAMBOA MEZA:El tema de San 
Francisco que ya es tocarlo porque es el importante 
escenario de comercialización de nuestros productos 
importante la vitrina de Bucaramanga de los empresarios del 
Calzado, pero ojo Doctor Christian y revise ese tema porque 
los empresarios están preocupados que está llegando mucho 
zapato chino, los están revolviendo ahí y resulta que al 
comerciante no le importa quién lo haga si no a él le 
importa es vender yo defiendo la industria porque es que 
mire Presidente un fabricante emplea mínimo a Quince a 
Veinte Personas, un comerciante necesita el vendedor y la 
cajera entonces la relación entre personas utilizadas ese es 
el industrial hay que defender al industrial y le pido el 
favor muy cordial que se maneje ese tema también con cuidado 
porque es muy delicado pero hay que mirar ese tema, tengo 
muchas otras cosas para que hablar pero aquí es que ahora 
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estamos empezando a trabajar todo está por hacer, muchas 
gracias Presidente. 
 
El Presidente: Gracias Concejal Doctor Celestino no tiene 
réplica porque fue un elogio no fue un agravio, tiene la 
palabra el Doctor Christian Rodríguez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR CHRISTIAN RODRÍGUEZ ESPARZA JEFE DE 
LA OFICINA DE ASUNTOS INTERNACIONALES: Bueno yo Señor 
Presidente, Señores Concejales especialmente Doctor Higinio, 
Doctor Christian me gustaría decir esto en presencia de 
todos los Concejales pero lo voy a decir de verdad con toda 
la honestidad porque yo no tengo ninguna doble moral, lo voy 
a decir el público y en privado y aquí es la primera vez que 
lo voy a decir en este recinto y lo voy a divulgar, muchas 
de las preguntas y de las críticas constructivas por 
supuesto a que ustedes hacen todo ese proceso ustedes mismos 
han dado las respuesta y por supuesto siguiendo un mandato 
porque lo entiendo así ya como cuando es un acuerdo del 
Concejo lo ha cumplido muy bien el Alcalde Fernando Vargas 
con esas facultades que ustedes le dieron por primera vez y 
es una respuesta por primera vez en la historia de 
Bucaramanga yo no conozco todo lo que revise en todo de los 
años anteriores de este Gobierno Local jamás se formuló en 
esta ciudad una política pública de desarrollo empresarial y 
eso fue lo que se hizo con la creación de la OFAI yo 
quisiera que me invitaran a un segundo debate, yo quisiera 
venirle aquí a explicarle a todos ustedes lo que fue ese 
diseño de una política que repito apenas estamos comenzando 
pero es una de las tareas que tenemos comenzar a divulgar 
porque eso fue un trabajo que se hizo por más de Cincuenta 
(50) Entidades que manejan el desarrollo empresarial aquí no 
se sabía, no había un consenso, aquí usted le preguntaba a 
la cámara de comercio o le preguntaba a una Universidad o le 
preguntaba al Sena o al IMEBU y todo el mundo daba una 
opinión de lo que era el desarrollo pero aquí ya hay una 
política pública hay un consenso que fue adoptado en 
desarrollo de esas entidades de ustedes en el Decreto 017 
donde se adopta la política pública fruto de un trabajo de 
Seis (6) Meses de uno de los mejores consultorios nacionales 
e internaciones Raúl Pineda financiado por la cámara de 
comercio y por la cooperación internacional a la vez y por 
supuesto se crea en el 018 repito la OFAI para desarrollar 
esa política pública ojala de verdad aquí hubiera la 
oportunidad de discutir ¿Por qué digo eso? porque de pronto 
los dos o tres años que algunos piensan que no se avanzo fue 
llegar precisamente a la certeza de que repito sin 
desarrollo empresarial y tecnología ahora apenas vamos a 
comenzar el tema de la tecnología no hay 
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internacionalización pero es que no podíamos seguir en el 
Caos en que la ciudad estaba teníamos que tener una política 
pública o sea elementos coherentes a largo plazo para que 
todos los recursos que se inviertan y eso fue de iniciativa 
de este Concejo porque a mí me pregunta este Concejo en este 
aspecto que yo conozco y en el único que me meto es un 
Concejo memorable por supuesto una Administración también 
memorable en el tema del desarrollo empresarial y la 
internacionalización ese es el gran aporte que se le deja a 
la ciudad ahí está una política pública y está una 
estructura administrativa que por primera vez también en la 
historia se internacionalizó la estructura administrativa de 
la Alcaldía es lo primero que nos decía el Bi para seguir 
cooperando pero ustedes tienen oficina de asuntos 
internacionales pues la hemos creado para poder seguir todo 
un proceso que se inicia ahora y por supuesto el proceso se 
inicia porque todo lo que se venía haciendo atrás ha 
madurado el proceso, el inicio del proceso como tal de la 
forma ordenada como lo vamos a comenzar a hacer Quince Años 
Señores Concejales, Quince Años lleva la cámara de comercio 
y Pro Sport haciendo misiones empresariales a diferentes 
ferias y eventos del mundo, okey, nosotros también y muchas 
de ellas prácticamente una o dos nada más las hicimos con la 
cámara de comercio pero los mismos empresarios llegaron a la 
conclusión de que había que parar ese proceso y creo que es 
la decisión que se está tomando en este momento vamos a 
parar un poco ese proceso de misiones ¿no cierto? Porque 
tenemos que concentrarnos en el tema del desarrollo 
empresarial de la preparación ¿no cierto? Y de la 
certificación de las mejores empresas por supuesto okey para 
que por supuesto podamos tener mejores resultados eso es 
entonces lo que yo creo que ha sido y muy bien este debate 
que ha sido convocado por el Partido Cambio Radical porque 
nos da la oportunidad de hacer ese reconocimiento y de tener 
esa esperanza de lo que vamos a tener ahora es por primera 
vez en la ciudad no va ser caótico, no va ser coherente 
porque eso ha hecho posible una política pública. 
 
Segundo no nos preocupemos tanto por la competitividad yo 
creo que Bucaramanga y Latinoamérica que comienza a aportar 
pensamiento al mundo de los negocios está creando un 
concepto que es el concepto de la sostenibilidad urbana no 
solamente el concepto de la sostenibilidad ambiental que lo 
conocíamos y más de ahora en adelante podremos hablar de 
sostenibilidad que de competitividad estudios muy serios del 
banco mundial, perdón del banco interamericano en el tema 
del desarrollo urbano han concluido que la competitividad 
apenas es un factor de la sostenibilidad ser competitivo eso 
hoy sí, mañana no, porque eso depende de muchos factores 
incluso muchos de ellos incontrolables por un Gobierno pero 
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lo que hay que hacer es buscar la sostenibilidad y eso es lo 
que ha visto el banco mundial en Bucaramanga y la aclaración 
yo también la he hecho la que hace el Doctor Higinio es 
correcta no es que seamos las únicas ocho ciudades no, ellos 
tuvieron Ciento Cuarenta Ciudades en América Latina y el 
Caribe y escogieron Treinta que fueron las que fuimos 
ahorita a Calgary y estas Treinta las van a volver de 
acuerdo a los presupuestos del Bi en Cinco (5) Años ciudades 
sostenibles trasfiriendo mejores prácticas de Europa donde 
han aprendido bien como a largo plazo mantener unos 
indicadores y un desarrollo de la ciudad no es tanto la 
competitividad es la sostenibilidad lo que comienza a 
preocupar para que esto empiece en ciudades viables. 
 
Tercero si se ha avanzado en tres años y yo vuelvo y digo 
que lo que podemos volver como avance es esa conciencia 
colectiva que llego a la ciudad mediante la sociatividad, 
mediante todo lo que estamos haciendo me parece a mí la 
misma honestidad de los empresarios es apenas que los 
empresarios hay que escucharlos, regañarlos, exigirles más, 
más preparación pero ayudarlos sobre todo, ayudarlos porque 
fomento es ayudar hay algunos que entonces los que están 
preparados sí entonces a esos son los que les ayudan y los 
que están en preparación esos son los que tenemos que fijar 
la atención nosotros en esos que están en ese proceso para 
entonces nosotros ahora con esa política pública ahora de 
desarrollo empresarial de verdad preparar muchos más de los 
que hasta ahora han hecho procesos exportadores. 
 
El Cuarto Punto es yo mire pienso que hay una sobre 
valoración en Bucaramanga me parece a mí ambiente local del 
concepto del Duiw Business de este indicador, mire Duiw 
Business no es más que un indicador como cualquier otro 
indicador como indicador de competitividad, coeficiente de 
Yines, el indicador de cobertura en educación, producto 
interno bruto es un indicador más que preside evidentemente 
aspectos de los trámites para hacer por supuesto los 
procesos que tienen que ver con creación de empresas por 
todos los impuestos igual pero no tampoco pensemos porque 
además fue un error de una información que se dio de que 
Bucaramanga descendió pero yo no le doy transcendencia es un 
indicador importante pero no exclusivo como para medir a 
Bucaramanga porque entonces bajo en el Duiw Business 
entonces ahí lo está diciendo un periódico tan serio como 
Portafolio y el mismo reconocimiento de acá de Bucaramanga 
que es la ciudad más atractiva en inversiones hoy en 
Colombia y uno lo oye decir en Bogotá y en Medellín y mire 
aquí vino Proantioquia a preguntar qué es lo que pasa en 
Bucaramanga que tanto hablan de Bucaramanga y de Bucaramanga 
los mismos antioqueños lo que está pasando en desarrollo 
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empresarial en Bogotá allá por el problema que hay con el 
Alcalde no sé sabe sino las cosas negativas pero lo que 
están haciendo en closterización y en desarrollo empresarial 
esos son referentes claros que tenemos nosotros para la 
aplicación de política pública aquí en Bucaramanga. Sena 
mire lo que hizo ASINDUCAL donde llevo a todas las 
asociaciones por supuesto la Alcaldía, el mismo Concejo que 
estuvo allá demostrar como en este proceso. 
 
 
 
Para constancia, se firma para su aprobación en plenaria. 
 
 
 
 
 
El Presidente, 
JAIME RODRÍGUEZ BALLESTEROS 
 
 
 
 
 
 
La Secretaria General,  
                         NUBIA SUÁREZ RANGEL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Elaborado por: Jorge Eliecer Uribe Tarazona. 


